
На площадке культурно-раз-
влекательного кластера 
«Остров Мечты» собрались 
сотни представителей бизне-
са, чтобы в прямом диалоге 
с властью обсудить текущие 
тенденции и вызовы времени 
в сфере предприниматель-
ства. 
В первый день форума экспер-
ты обсудили работу маркет-

плейсов и продвижение бизне-
са на этих площадках. 
— Главное отличие работы 
с маркетплейсом — стоимость 
расходов на продажу тех или 
иных товаров может карди-
нально отличаться. То есть 
у вас могут быть две схожие по-
зиции, затраты на продвиже-
ние которых будут разные, — 
рассказал генеральный дирек-
тор компании — разработчика 
инновационного программно-
го обеспечения в области элек-
тронной коммерции Тимофей 
Горшков. — Потому что товар 
лежит не на вашей витрине, 
а конкурирует с продукцией 
других компаний. А инстру-
менты, которые помогают под-
нять, подсветить товар, стоят 
денег. Это надо учитывать при 
планировании бизнеса.
В рамках обсуждения руково-
дитель Департамента пред-
принимательства и иннова-
ционного развития города 
Москвы Алексей Фурсин пре-
зентовал проект «БизнесМар-
кет» — это новая и своевре-
менная мера поддержки сто-
личного бизнеса.
— Агрегатор современных ре-
шений от ведущих россий-
ских поставщиков станет пло-
щадкой для поиска и продви-
жения современных инстру-
ментов для ведения бизнеса. 
«БизнесМаркет» будет акку-
мулировать продукты, услуги 
и сервисы, помогая предпри-
нимателям, особенно начина-
ющим, комфортно развивать 
свой бизнес, не отвлекаясь на 
множество рутинных задач — 
налоговую и бухгалтерскую 
отчетность, подбор персона-
ла, привлечение финансиро-
вания, продвижение услуг, 
поиск клиентов и коммуника-
ции с контрагентами, — рас-
сказал он.
Говоря о маркетплейсах, Алек-
сей Фурсин напомнил о про-
грамме «Сделано в Москве». 
— К ней присоединились уже 
больше двух тысяч компа-
ний, — поделился глава де-
партамента. — Если на пер-
вом этапе запуска проекта 

в сентябре прошлого года 
многие москвичи только на-
чинали знакомиться с мо-
сковскими продуктами полез-
ного питания, одеждой сто-
личных дизайнеров, товара-
ми для развития детей, 
предметами интерьера и ме-
бели, то сейчас мы уже можем 
оценить результаты наших 
усилий по продвижению сто-
личной продукции. Общая эф-
фективность программы пре-
высила 50 миллионов рублей. 
При этом, добавил Алексей 
Фурсин, активнее всего мо-
сковские товары приобретают 
через специальные онлайн-ви-
трины «Сделано в Москве» на 
маркетплейсах. 
Поддержке локальных брен-
дов и импортозамещению, 

к слову, посвятили отдельную 
дискуссию. Эта тема оказа-
лась особенно актуальна 
в свете введения санкций в от-
ношении России и ухода 
с рынка многих иностранных 
компаний.
— Первая задача, которую мы 
себе поставили после введе-
ния санкций, — найти и взра-
стить московские бренды, — 
пояснил Алексей Фурсин. — 
Второй этап — сформировать 
пул мероприятий для продви-
жения этих продуктов, пото-
му что основная проблема 
оказалась в том, что жители 
подчас просто не знают о на-
ших брендах. 
Городскими мерами поддерж-
ки бизнеса воспользовалась 
основатель компании по про-
изводству натуральных орехо-

вых паст, снеков и других про-
дуктов питания Юлиана Нико-
лаева, которая выступила спи-
кером на форуме и поделилась 
своим опытом. 
— Я с радостью стала участни-
ком программы «Сделано 
в Москве» и уже вижу резуль-
тат — моя продукция стала бо-
лее популярна и узнаваема 
у потребителей, — отметила 
Николаева. 
Также Юлиана получила не-
сколько грантов на приобрете-
ние оборудования для своего 
производства. 
— Воспользовалась также 
льготным кредитованием 
в прошлом году, — добавила 
она. 
Предпринимательница под-
черкнула, что развивать биз-

нес в Москве проще 
благодаря вовле-
ченности города. 
Она также добави-
ла, что качество то-
вара у нее — на 
первом месте. 
Этой же концепции 
придерживается 
и один из россий-
ских брендов одеж-
ды. В своем высту-
плении вице-пре-
зидент по дизайну 
Юлия Беняминова 

рассказала, что компания бу-
дет и дальше повышать каче-
ство своих изделий, выбирать 
более дорогие ткани. 
Добавим, что форум приуро-
чен ко Дню российского пред-
принимательства, который 
отмечается 26 мая. Помимо 
него, на этой неделе пройдет 
акция «День без турникетов», 
крупнейший деловой форум 
для экспортно ориентирован-
ных предпринимателей Mos-
cow  Export Day, в парке инно-
вационного центра «Сколко-
во» состоится технологиче-
ская конференция Startup 
Village. Завершится Москов-
ская неделя предпринима-
тельства фестивалем науки 
и технологий Geek Picnic.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в столице 
стартовала Не-
деля предприни-
мательства. 
Ее ключевым со-
бытием стал 
масштабный 
и престижный 
двухдневный 
Московский 
предпринима-
тельский форум.

Растет производство 
продуктов питания  
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) сообщил, 
что в первом квартале 
2023 года выросло произ-
водство пищевой отрасли. 

Рекордсменом, по 
словам главы горо-
да, стала рыбная 
продукция — про-
изведено 10,8 ты-
сячи тонн за 
январь-март. 
— Это на 17,5 про-
цента превышает 
показатели про-
шлого года, — отметил Сергей 
Собянин. 
Также вырос выпуск шокола-
да и кондитерских сахари-
стых изделий — на 10,8 про-
цента.
— Удалось нарастить произ-
водство хлеба недлительного 
хранения: по сравнению 
с этим же периодом прошлого 

года — на 10 процентов, — по-
делился мэр Москвы.
Кроме того, добавил он, сто-
личные компании стали изго-
тавливать больше колбасных, 
мясных изделий и субпро-

дуктов.
— Вся продукция 
высокого каче-
ства. Она реализу-
ется как в Москве, 
так и в других реги-
онах и за рубе-
жом, — подчер-
кнул глава города.
Сергей Собянин 

добавил, что город поддержи-
вает пищевую отрасль. Так, 
уже 24 предприятия имеют 
статус промышленного ком-
плекса и налоговые льготы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В парке «Измайлово» на востоке Москвы специалисты впервые за три года заметили лесную 
куницу. Об этом сообщает пресс-служба Мосприроды. Животное занесено в Красную книгу 
столицы под второй категорией редкости. 
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Эффективная поддержка
Столичные компании активно пользуются помощью 
города и успешно развивают свои проекты

Эксперты 
обсудили 
вызовы, стоящие 
перед бизнесом, 
и влияние санкций

Вчера 13:49 Основатель компании по производству натуральных ореховых паст, снеков и других продуктов питания Юлиана Николаева на Московском 
предпринимательском форуме посетила стенд программы «Сделано в Москве» и поделилась своим опытом взаимодействия со столичным правительством

МЭР МОСКВЫ ПОДПИСАЛ 
СОГЛАШЕНИЕ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Артемовск освобождают от мин. 
На очереди — оценка состояния 
инфраструктуры и планирование 
дальнейших действий  ➔ СТР. 4

служба новостей

Большой урожай в маленькой 
квартире. Студент Тимирязевки 
придумал вертикальный огород 
для городского балкона  ➔ СТР. 6

внутренний туризм

В гости ко Льву Толстому. «Ясная 
Поляна» остается одним из самых 
популярных направлений 
для экскурсантов из Москвы  ➔ СТР. 7

vm.ru
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НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?
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Влажность воздуха 78%

¥
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НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

Майская познаватель-
ная акция «День без тур-
никетов» объединит ме-
роприятия, которые 
предприятия организу-
ют к Московской неделе 
предпринимательства. 
Горожан познакомят 
с работой локальных 
производств и крупных 
компаний. Их руководи-
тели расскажут о запу-
ске собственного бизне-
са, создании продуктов 
и услуг и их продвиже-
нии на рынке. Больше 
10 площадок присоеди-
нится к проекту впервые.

АМИР САРАКОВ
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ 
ПО РАЗВИТИЮ СТРАТЕГИЧЕСКИХ 
ПАРТНЕРСТВ SUPERJOB

Вместе с Департаментом 
предпринимательства 
и инновационного раз-
вития запускаем новую 
премию — «Лучший ра-
ботодатель среди ло-
кальных брендов Мо-
сквы». Жюри будут оце-
нивать проекты в HR-
сфере как среди только 
начинающих бизнес-
предпринимателей, так 
и среди крупных работо-
дателей. В качестве но-
минаций мы определили 
основные критерии че-
ловекоцентричности 
для современных компа-
ний — это программы 
привлечения талантов 
и адаптации, автомати-
зации и антикризисного 
управления, а также 
ESG-принципов и инклю-
зии. Победители получат 
ценные призы от Super-
Job на продвижение 
бренда работодателя 
и поиск сотрудников.

Количество малых и сред-
них предприятий на май 
2023 года составляет 
868 тысяч. В 2022 году 
более 110 тысяч пред-
принимателей получили 
поддержку от правитель-
ства Москвы. Более 
40 компаний из техноло-
гической сферы и креа-
тивных индустрий пред-
ставят на конференции 
Startup Village. В 2019 го-
ду в Неделе предприни-
мательства приняли уча-
стие около 1500 экспер-
тов и более 60 тысяч 
гостей.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Союз журналистов России 
высоко оценил работу «ВМ»
Вчера редакцию «Вечерней 
Москвы» посетил председа-
тель Союза журналистов Рос-
сии Владимир Соловьев. 
В преддверии 100-летия га-
зеты он вручил сотрудникам 
издания награды.

Деловая встреча получилась 
по-дружески теплой. Влади-
мир Соловьев ответил на во-
просы журналистов и поделил-
ся планами союза на ближай-
шие пять лет. В прошлом году 
его переизбрали председате-
лем на второй срок.
— Наша главная задача, если 
по-простому, — сделать так, 
чтобы журналистам никто 
и ничто не мешало рабо-
тать, — подчеркнул Соловьев.
Для этого союз не просто со-
трудничает с различными 
СМИ, а поддерживает их, вста-
ет на защиту журналистов, по-
могая разрешить спорные во-
просы с тем или иным ведом-
ством. И уже есть конкретные 
примеры: не так давно неспра-
ведливо закрытую редакцию 
удалось отстоять, и она возоб-
новила свою работу. Союз жур-
налистов России — обще-
ственная организация, но ее 
авторитет сегодня имеет боль-
шой вес.
— Главная заслуга Союза жур-
налистов России, ее председа-
теля и секретарей — в том, что 
они сохраняют престиж на-
шей профессии, поднимают 
его на самый высокий уро-
вень, — сказал главный редак-
тор газеты «Вечерняя Москва» 
Александр Куприянов.
По словам Соловьева, один из 
самых эффективных форматов 

взаимодействия с коллега-
ми — образовательные фору-
мы. В этом году первый такой 
форум прошел на Чукотке. Ко-
манда Союза журналистов 
России также успела побывать 
в Калининграде, где журнали-
сты придумали проект «Мой 
ласковый и нужный зверь» — 
о животных, которые помога-
ют людям, в Челябинске, 
Санкт-Петербурге… И вот, за-
державшись на пару дней 
в столице, Владимир Соло-
вьев — уже сегодня он будет 
в Махачкале — нашел время, 
чтобы заглянуть в «ВМ» и по-
здравить ее сотрудников с на-
ступающим юбилеем.
Коллективу редакции за высо-
кие профессиональные дости-
жения он вручил диплом Сою-
за журналистов России. Влади-
мир Соловьев передал его лич-

но в руки главному редактору 
газеты Александру Куприяно-
ву. У генерального директора 
редакции Георгия Рудницкого 
теперь есть настольный почет-
ный знак «За заслуги перед 
профессиональным сообще-
ством». Он выглядит как Геор-
гиевский крест, в центре кото-
рого изображена первая рус-
ская газета «Ведомости». Ее 
главным редактором был сам 
Петр I.
— Награды Союза журнали-
стов России — это первый шаг 
к получению звания «Заслу-
женный журналист России», 
которое присуждают после 
20 лет достойной работы, — 
отметил Соловьев.
Первый заместитель главного 
редактора газеты «Вечерняя 
Москва» Александр Шарнауд 
получил грамоту. В Союзе жур-
налистов высоко оценили его 
работу по координации служб 
редакции, внедрению техно-
логических инноваций и мо-
дернизации процесса изготов-
ления всех печатных проектов 
газеты. Почетные грамоты за 
профессиональное мастер-
ство и вклад в развитие газеты 
также получили заместитель 
главного редактора, руководи-
тель группы выпуска «Вечер-
ней Москвы» Сергей Серков 
и заместитель главного редак-
тора, шеф-редактор делового 
выпуска газеты Алексей Зер-
наков.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера 14:05 Председатель Союза журналистов России Владимир Соловьев (в центре) 
и сотрудники «ВМ» (слева направо) Сергей Серков, Алексей Зернаков, Александр Шарнауд 
и Георгий Рудницкий с наградами

досье
Владимир Геннадьевич 
Соловьев родился 14 но-
ября 1964 года в подмо-
сковном городе Ногинск. 
Окончив среднюю школу, 
работал слесарем на за-
воде. С 1982 по 1984 год 
служил в авиации на 
Дальнем Востоке. В 1990 
году окончил междуна-
родное отделение фа-
культета журналистики 
МГУ имени Ломоносова. 
С тех пор работал на те-
левидении. В 2017 году 
возглавил Союз журна-
листов России.
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Инвесторы 
обустроят промзоны 
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов рас-
сказал о реализации 
проектов комплексного раз-
вития территорий. 

Количество активных проек-
тов комплексного развития 
в столице достигло 30. Инве-
сторы и городские операторы 
на месте полузаброшенных 
и аварийных зданий, складов 
и других нерационально ис-
пользуемых территорий смо-
гут возвести более 8,4 милли-
она квадратных метров не-
движимости. 
— Из 30 активных проектов 
комплексного развития тер-
риторий 13 реализуют инве-
сторы, 7 из них — это компа-
нии, в собственности которых 
находятся земельные участки 
или сооружения, расположен-
ные в бывших промзонах и на 
неэффективно используемых 

участках. Всего правооблада-
тели смогут возвести почти 
1,6 миллиона квадратных ме-
тров недвижимости, включая 
жилье, производства, деловые 
и социальные объекты, — 
привел данные Владимир 
Ефимов.
Благодаря этому в семи про-
ектах комплексного разви-
тия территория будет созда-
но почти 10 тысяч рабочих 
мест.
— Объем инвестиций соста-
вит более 170 миллиардов 
руб лей, а ежегодный бюджет-
ный эффект превысит 4 мил-
лиарда рублей, — добавил 
заммэра.
Правообладатели реализуют 
проекты комплексного разви-
тия территорий в столичных 
районах Войковский, Дми-
тровский, Коптево, Щукино, 
Кунцево, Тимирязевский 
и Тропарево-Никулино. Об-
щая площадь реорганизуе-
мых земельных участков пре-
вышает 55 гектаров.
— В ходе реализации семи 
проектов комплексного раз-
вития территорий возведут 
1,3 миллиона квадратных ме-
тров жилья, в том числе по 
программе реновации, свыше 
237 тысяч квадратных метров 
общественно-деловых объек-
тов, а также более 52,5 тыся-
чи — производственных, — 
отметил в свою очередь ми-
нистр правительства Москвы, 
руководитель Департамента 
городского имущества Мак-
сим Гаман.
В частности, они смогут по-
строить шесть образователь-
ных объектов, школу ис-
кусств, два медицинских уч-
реждения, спорткомплекс, 
технопарк, а также деловые 
и торговые центры.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Отечественные препараты 
заменят импортные лекарства

Участники форума обсудили 
вопросы ментального здоровья

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова сообщила, что столица 
организует два клинических 
исследования в области ге-
матологии с целью импорто-
замещения зарубежного 
препарата. 

Правительство Москвы выде-
лило 6 миллионов рублей 
для поддержки проведения 
исследований препарата, на-
правленного на лечение хро-
нической идиопатической 
тромбоцитопенической пур-
пуры — аутоиммунного гема-
тологического заболевания, 
связанного с усиленным раз-
рушением элементов кро-
ви — тромбоцитов, участву-
ющих в процессах ее сверты-
вания. 
— Мы стремимся сделать все 
возможное, чтобы обеспечить 
жителей столицы всеми необ-
ходимыми лекарственными 
препаратами в условиях 
внешнего санкционного дав-
ления, — подчеркнула Ана-
стасия Ракова. — Для этого 

мы создали экосистему для 
проведения клинических ис-
следований лекарств и нарас-
тающими темпами реализуем 
программу мэра Москвы по 
усилению мер поддержки 
компаний-производителей, 
проводящих клинические ис-
следования с целью разработ-
ки и регистрации жизненно 
важных и инновационных ле-
карственных средств.
По словам заммэра, исследуе-
мый препарат является совре-
менным биоаналогом зару-
бежного и предназначен для 
лечения пациентов с тяжелым 
течением заболевания, при 
котором в отсутствие терапии 
может произойти инвалиди-
зация.
Проводиться исследования бу-
дут в том числе и в центрах на 
базе ведущих московских кли-
ник — МКНЦ имени А. С. Логи-
нова и ГКБ им. С. П. Боткина, 
где организовано специализи-
рованное лечение пациентов 
с гематологическими заболе-
ваниями.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В столице прошел фестиваль 
психологического просве-
щения «PSYFEST 2023: ве-
сеннее обострение». На ме-
роприятии побывала «ВМ». 

В общественном центре 
«Благо сфера» оживленно: 
в аудиториях нет свободных 
мест, мастер-классы по экзи-
стенциальной психотерапии 
и  телесно-ориентированной 
и арт-терапии заполнены 
людьми разного возраста — 
все они задают вопросы вы-
ступающим на мероприятии 
психологам, а кто-то даже за-
писывает их полезные советы. 
— Жить в таком мегаполисе, 
как Москва, — это значит 
всегда быть в движении, не 
стоять на месте, постоянно 
развиваться. Поэтому крайне 
важно своевременно забо-
титься о своем здоровье, в том 
числе и о ментальном, — рас-
сказала заммэра Москвы по 
вопросам социального разви-
тия Анастасия Ракова. 

Она также напомнила, что 
уже открыли свои двери пави-
льоны «Здоровая Москва», где 
любой желающий сможет 
пройти обследование и полу-
чить консультацию врачей 
бесплатно. 
Фестиваль «PSYFEST 2023: ве-
сеннее обострение» проходит 
в столице уже в седьмой раз 
и каждый год пользуется попу-
лярностью у горожан, которые 
осознанно относятся к своему 
внутреннему состоянию.
— Москвичи здоровы, актив-
ны, они находятся каждый 
день в высококонкурентной 
среде — и наша задача состо-
ит в том, чтобы вооружить их 
эффективными навыками 
и техниками, которые помо-
гут избежать психологическо-
го дискомфорта, — подчерк-
нул главный психиатр Депар-
тамента здравоохранения 
Москвы, профессор Георгий 
Костюк.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Власти обустроили 
1,6 миллиона квадратных 
метров дворовых терри-
торий в рамках програм-
мы реновации. По словам 
Сергея Собянина, рядом 
с новостройками разме-
стили больше 600 спор-
тивных и детских площа-
док. Учитывается индиви-
дуальная концепция дво-
ров. Всего в рамках 
программы реновации 
ввели в эксплуатацию 
249 новостроек. 

кстати

Подписание документа про-
шло в присутствии министра 
цифрового развития, связи 
и массовых коммуникаций 
РФ Максута Шадаева и мини-
стра просвещения РФ Сергея 
Кравцова, который отметил, 
что Москва — один из первых 
регионов, где при поддержке 
Сергея Собянина реализован 
проект электронной школы, 
и это стало частью суверен-
ной системы образования, ко-
торая позволяет быть незави-
симыми от программного 
обеспечения зарубежных по-
ставщиков.
— За многие годы у Москвы 
накоплен колоссальный опыт 
по эффективной системе об-
разования. Потрясающие ре-
зультаты Москвы нам об этом 
говорят, — добавил министр.

Совместный проект
В свою очередь, Сергей Собя-
нин отметил, что в развитие 
МЭШ вложены большие уси-
лия и ресурсы. 
— Теперь проект становится 
общедоступным. Мы передали 
Минцифры и Минпросвеще-
ния наши технические разра-
ботки и помогаем внедрять их 
в регионах. В результате все 
российские учителя, школьни-

ки, их родители смогут пользо-
ваться такими удобными циф-
ровыми сервисами, как элек-
тронный дневник, электрон-
ный журнал, портфолио 
учащегося, библиотека элек-
тронных материалов и многое 
другое, — сказал он. — Сегод-
ня договорились с губернато-
ром Андреем Юрьевичем Во-
робьевым о внедрении серви-
сов МЭШ в школах Москов-
ской области.
Мэр столицы добавил, что 
сейчас библиотекой МЭШ уже 
пользуются более шести мил-
лионов человек со всей Рос-
сии. Уточняется, что прави-
тельство города окажет по-
мощь во внедрении сервисов 

МЭШ, используемых для соз-
дания платформы «Моя шко-
ла», в школах Московской об-
ласти, а именно — обеспечит 
полное внедрение, техниче-
скую поддержку в течение го-
да. Кроме того, Москва предо-
ставит свой центр обработки 
данных для запуска этого важ-
ного проекта.
Андрей Воробьев выразил 
благодарность мэру Москвы 
за технологическую помощь.
— Миллион учеников у нас. 
Больше миллиона у Москвы. 
Здорово, что эта универсаль-
ная система позволяет любоз-
нательным найти что-то но-
вое, полезное, а ребятам — 
улучшить свои знания в раз-

ных областях, качественно 
подготовиться к ЕГЭ, ОГЭ. 
Соответственно, эта платфор-
ма позволяет ребенку быть во 
всеоружии, а значит, посту-
пить в хороший вуз, иметь хо-
рошие перспективы, — под-
черкнул Андрей Воробьев.

Серийный выпуск 
Недавно в индустриальном 
парке «Руднево» наладили се-
рийный выпуск российских 
банкоматов. 
Как написал в своем личном 
блоге Сергей Собянин, произ-
водственная мощность пред-
приятия составляет до 15 ты-
сяч банкоматов в год и может 
быть увеличена в два раза — 

это практически полностью 
покрывает потребности в дан-
ной продукции всего россий-
ского рынка. 
— Компания уже получила 
предзаказы на 7 тысяч банко-
матов. Одним из преимуществ 
продукции является независи-
мость от иностранных компа-
ний в части технического об-
служивания и программного 
обеспечения, — подчеркнул 
мэр столицы, уточнив, что из 
более восьмисот компонентов 
банкомата 80 процентов — 
российского производства. 
И постепенно эта доля будет 
только расти.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Помогаем 
внедрять передовые технологии 
Вчера мэр Мос-
квы Сергей 
 Собянин и гу-
бернатор Мо-
сковской обла-
сти Андрей Во-
робьев подписа-
ли соглашение 
о внедрении 
в Подмосковье 
сервисов «Мос-
ковской элек-
тронной шко-
лы» (МЭШ).

день мэра

Вчера 14:01 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) на подписании соглашения с губернатором Московской области Андреем Воробьевым (слева), министром 
просвещения РФ Сергеем Кравцовым (справа от мэра) и министром цифрового развития, связи и массовых коммуникаций РФ Максутом Шадаевым

Популярный проект снова 
открыл школу дизайна

Проект «Московское долго-
летие» объявил о третьем се-
зоне творческих лаборато-
рий «Мастерской дизайне-
ров», где каждый участник 
сможет создать модный об-
раз вместе с профессиональ-
ными модельерами.

В прошлом сезоне «Мастер-
ской дизайнеров» пять попу-
лярных российский моделье-
ров собрали команды начина-
ющих дизайнеров серебряно-
го возраста и совместно 
создали более пятидесяти но-
вых образов. 
— Я занималась у Дениса 
Еремкина, — говорит участ-
ница второго креативного 
проекта «Мастерская дизай-

неров» Татьяна Карасева. — 
Под его руководством мы 
с другими ученицами приду-
мали великолепную коллек-
цию «Парк вояж» — около де-
сяти различных образов для 
выходов в театр, похода на 
светскую вечеринку или ро-
мантическое свидание. После 
обучения и работы с мастера-
ми я многое вижу иначе. По-
мимо этого у меня теперь без-
умное количество идей, мыс-
лей, образов, которые хочется 
воплотить в жизнь. Я даже не-
много завидую тем, кто прой-
дет на кастинг и попадет 
в «Мастерскую дизайнеров». 
Ведь их ждет увлекательное 
путешествие в неизведанный 
мир моды. 
В преддверии нового сезона 
все пять коллекций были про-
демонстрированы в  Екатери-

нинском парке моделями 
школы «Королевская осанка».
— Наша школа уже много лет 
работает с женщинами, кото-
рые мечтают о подиуме, пока-
зах, дефиле, — поясняет руко-
водитель «Королевской осан-
ки» Елена Федукович. — Пер-
вый модный показ участниц 
проекта «Московское долго-
летие» — учениц школы «Ко-
ролевская осанка» состоялся 
в 2017 году на Неделе высокой 
моды в Гостином Дворе. Тогда 
модели 55+ только начинали 
свой путь в моду и даже стес-
нялись своего возраста. Но 
благодаря проекту «Москов-
ское долголетие» все измени-
лось. И москвички серебрено-
го возраста, леди, с гордостью 
несут свою красоту. Чем 
я очень горжусь!
Показ прошел среди цвету-
щих деревьев, а легкие, эле-
гантные, стройные модели 
были похожи на прекрасных, 
сказочных фей.
Пенсионерке Марине Дорон-
ченковой из района Чертано-
во Южное 62 года, но в летя-
щем летнем платье она выгля-
дит гораздо моложе своих лет.
— Мне необходимо всегда вы-
глядеть ярко, модно и краси-
во, ведь у меня два внука 
и пять внучек, которым 
я должна быть примером, — 
смеется Доронченкова. — Де-
вочки часто повторяют не 
только поведение, но и образ 
мамы или бабушки. А мне 
очень хочется, чтобы у внучек 
был прекрасный вкус. Какими 
будут коллекции нового сезо-
на, которые придумают начи-
нающие дизайнеры со своими 
мастерами моды, я не знаю, — 
говорит Марина Доронченко-
ва. — Но уверена, это будет 
стильно.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Жителей приглашают посетить 
окружной волонтерский центр

На юго-востоке столицы от-
крылся еще один окружной 
волонтерский центр «Доброе 
место». Вчера «ВМ» узнала, 
как неравнодушные горожа-
не могут помочь нуждаю-
щимся.

Центр «Доброе место» на Бра-
тиславской улице, дом 15, кор-
пус 2, стал четвертым в Мо-
скве. Он будет работать еже-
дневно с 10:00 до 21:00 с поне-
дельника по субботу и с 10:00 
до 19:00 в воскресенье.
— Мы стали еще ближе к жи-
телям столицы, а значит, Мо-
сква станет еще добрее, — от-
метил директор ресурсного 
центра «Мосволонтер» Алек-
сандр Левит, который куриру-
ет работу окружных центров.
В новом учреждении горожа-
не, ученики школ юго-восто-
ка, некоммерческие органи-

зации смогут воспользовать-
ся всеми ресурсами «Доброго 
места». По словам Дмитрия 
Поцелуева, здесь можно будет 
получить личную книжку во-
лонтера, развить компетен-
ции добровольца и узнать 
о том, где и кому нужна по-
мощь. 

— Будет работать также мно-
гофункциональный ковор-
кинг для проведения меро-
приятий и встреч, — добавил 
он. — А еще в центр можно 
принести вторичное сырье на 
переработку и корм для жи-
вотных из приютов. 
Директор «Мосволонтера» 
также сообщил, что сегодня 
в столице насчитывается бо-
лее миллиона людей, которые 
принимают участие в добро-
вольческой деятельности, по-
могают некоммерческим ор-
ганизациям, благотворитель-
ным фондам, участвуют в го-
родских мероприятиях.
— До конца года планируем 
открыть еще три окружных 
центра, один из них откроется 
этим летом на северо-запа-
де, — поделился он. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 12:42 Сотрудник окружного волонтерского центра «Доброе место» на юго-востоке 
столицы Марина Яшина встречает посетителей

ДМИТРИЙ ПОЦЕЛУЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ 
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ МОСКВЫ

Хочу в первую очередь сказать 
огромное спасибо всем мо-
сквичам, которые занимаются 
волонтерством, за их добрые 
дела. Их неравнодушие и от-
зывчивость безграничны. 
Я очень рад, что город в лице 
мэра Москвы поддерживает 
их труд.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На торги на право ком-
плексного развития тер-
ритории выставлен уча-
сток бывшей промзоны 
Вагоноремонт площа-
дью более 15 гектаров. 
Победитель аукциона 
сможет построить почти 
300 тысяч квадратных 
метров недвижимости: 
165 тысяч «квадратов» 
жилья, более 132 ты-
сяч — научно-произ-
водственных и обще-
ственно-деловых объ-
ектов. Торги запланиро-
ваны на 29 мая. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

московское долголетие
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18 мая 12:20 Участница проекта «Московское долголетие» 
модель Марина Доронченкова во время модного показа 
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Берег озера скоро станет 
благоустроенным парком

Территория у Святого озе-
ра ранее считалась народ-
ным  парком. Инфраструкту-
ры здесь практически не бы-
ло, поэтому многие предпочи-
тали просто прогуливаться, 
любуясь на водную гладь озе-
ра. Однако в префектуре ре-
шили обновить это обще-
ственное пространство и сде-
лать его более ухоженным 
и функциональным. 
Работы начались в этом ме-
сяце — строители сейчас ак-
тивно занимаются создани-
ем полноценной парковой 
зоны. Пока все работы толь-
ко в самом начале. Сейчас 
идут земляные работы, про-
кладывается дорожно-тро-
пиночная сеть. 
Работы на благоустраивае-
мом объекте контролирует 
префект Восточного округа 
(ВАО) Николай Алешин, кото-
рый недавно осматривал ход 
благоустройства.
— Новый облик получит цен-
тральная аллея парка — мы 
обновим покрытие на пеше-
ходных дорожках, установим 
большие качели с навесами, 
организуем красивые цвет-
ники с многолетними расте-
ниями. Обновим и площадь 
возле стелы «Слава Защитни-
кам Отечества» — в течение 
года здесь проводятся патрио-
тические акции и торже-

ственные мероприятия к па-
мятным датам, — рассказал 
Николай Алешин.
Важно, что на объекте появят-
ся сразу несколько зон для 
разного вида отдыха — напри-
мер, для тихого отдыха с шез-
лонгами. Там можно будет не 
только посидеть у воды, но 
и заняться гимнастикой — со-
всем рядом будет расположе-
на специальная площадка.
— Очень ждем открытия та-
кой зоны, потому что ранее 
здесь достаточно сложно было 
заниматься спортом. Многие 
приходили с ковриками, но на 
траве из-за неравномерного 
грунта заниматься было неу-
добно. А сейчас впереди лето, 
поэтому надеемся, что успеем 
воспользоваться парковой зо-
ной в этом сезоне, — говорит 

местная жительница Алек-
сандра Бондаренко.
Женщина живет совсем ря-
дом, однако, чтобы провести 
время в парке, приходится вы-
езжать в соседний микрорай-
он. У Александры подрастает 
дочь, которая очень любит гу-
лять с мамой у озера, однако 
детской площадки там все же 
не хватает.
— Обещают сделать большую 
игровую зону для разных воз-
растов. Дочке тут нравится, но 
парком это было назвать очень 
сложно. Уверены, что детская 
площадка будет красивой. Тем 
более что у нас в районе уже 
есть несколько таких, — доба-
вила Александра.
Для любителей активного об-
раза жизни в парковой зоне 
также обустроят специаль-

ную площадку с тренажера-
ми, а для экстремалов — боль-
шой памп-трек. По всему пе-
риметру парка также проло-
жат велодорожку. 
— Далеко не у каждого дома 
встретишь хорошую спортив-
ную площадку. Я хожу зани-
маться на футбольное поле, 
однако для силовых трениро-
вок нужно профессиональное 
оборудование. Если здесь та-
кое установят, отбоя от жела-
ющих позаниматься не бу-
дет, — говорит местный жи-
тель Александр Дмитриев. 
Все зоны парка будут разделе-
ны так, чтобы отдыхающие не 
мешали друг другу. 
Кстати, вопрос о благо-
устройстве этой зоны неодно-
кратно поднимался на встре-
чах с местными жителями. 

Они в целом и предложили 
нынешнюю концепцию пре-
ображения парка.
— Я живу в районе уже трид-
цать лет и хочу сказать, что 
последние годы он меняется 
только в лучшую сторону. 
Раньше у нас все было неорга-
низованно, поэтому посидеть 
можно было только на некото-
рых лавочках у дома или в не-
больших скверах, где и так 
много народу, — рассказала 
жительница района Косино-
Ухтомский Юлия Перова.
Работы по преображению но-
вой парковой зоны обещали 
завершить в августе. После от-
крытия там будут проводить 
различные развлекательные 
мероприятия.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Район Косино-Ухтомский 
расположен рядом с рай-
онами Вешняки, Новоко-
сино, а также городским 
округом Балашиха. Пло-
щадь района составляет 
1506 га, а его населе-
ние — 89 тысяч человек. 
В районе располагается 
несколько рекреацион-
ных объектов — это при-
родно-исторический парк 
«Косинский», парковая 
зона вдоль улицы Медве-
дева, сквер «Лухманов-
ский». В районе активно 
развивается транспорт-
ная доступность.

справка

В районе Коси-
но-Ухтомское 
специалисты 
приступили 
к благоустрой-
ству парковой 
зоны у Святого 
озера. Вчера 
«ВМ» узнала, 
как вскоре пре-
образится эта 
территория. 

городская среда

Соловьиные рулады напоминают 
прерывистую мелодию флейты

Площадка для тренировки питомцев 
теперь располагается рядом с домом

В Москве началась ежегод-
ная экологическая акция 
«Учет соловьев» Вчера «ВМ» 
побывала в районе Очаково-
Матвеевское, где находит-
ся заказник «Долина реки 
Очаковки». Вместе с началь-
ником отдела экологическо-
го просвещения и учета 
животных Дирекции при-
родных территорий «Долина 
реки Сетунь» ГПБУ «Моспри-
рода» Николаем Кудрявце-
вым мы узнали, как отличить 
голос соловья от пения дру-
гих птиц. 

Мы прибыли в ландшафтный 
заказник около девяти утра. 
Соловьи, как правило, особен-
но активны в вечерние часы. 
Но и днем их в этом заказнике 
найти достаточно легко — 
здесь они чувствуют себя 
весьма вольготно. 
— Мосприрода ежегодно про-
водит учет соловьев. Мы при-
влекаем к этому специали-
стов и любителей. Они присы-
лают нам на почту запись го-
лоса птицы и координаты, где 
была сделана аудиозапись, — 
говорит Кудрявцев. 
Целенаправленно идем к опре-
деленной поляне. По словам 

Кудрявцева, соловьи редко ме-
няют место жительства, стара-
ясь из года в год селиться в од-
ном и том же месте. Вот он 
и заприметил одно место, где 
они гнездятся постоянно. Чем 
ближе подходим к месту гнез-
дования птиц, тем отчетливее 
слышится их пение. Николай 
Кудрявцев поднимает бинокль 
и внимательно осматривает 
деревья. Наконец ему удается 

заметить голосистого соловья, 
который солирует настолько 
громко, что заглушает пение 
других птиц. 
— Многие часто путают пе-
ние соловьев с дроздами, за-
рянкой, болотной камышов-
кой и так далее. Однако его 
отличительные черты — вы-
сокая громкость. Еще одна 
особенность соловьиной ру-
лады — пение слогами, рез-

кие переходы, флейтовые зву-
ки, — рассказывает специа-
лист Мос природы. 
По словам Николая Кудрявце-
ва, сейчас послушать пение 
соловьев можно в зеленых зо-
нах практически во всех окру-
гах города. Особенно много 
их на западе, северо-западе 
и юго-западе столицы. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера «ВМ» отправилась 
на недавно открывшуюся 
в Лосиноостровском районе 
площадку для выгула собак 
и узнала, как здесь реализу-
ется городская программа 
«Питомцы в Москве».

На территории Лосино-
островского района есть не-
сколько популярных и совре-
менных площадок для выгула 
собак. Одна из них находится 
на Тайнинской улице, а дру-
гая — в Анадырском проезде. 
Остальные места для время-
провождения с питомцами 
сейчас активно реконструи-
руются. Например, в этом го-
ду любителей домашних жи-
вотных ждет обновленная зо-
на для выгула у Джамгаров-
ского пруда. 
Работы там начались в конце 
апреля — специалисты значи-
тельно увеличат ее площадь, 
создадут тренировочную зо-
ну, а также разместят лавочки 
для отдыха и дополнительные 
опоры освещения. Это пло-
щадку сейчас приводят в по-
рядок в рамках проекта «Пи-
томцы в Москве».
— Очень нравится, что сейчас 
на собачьих площадках раз-

мещают инфраструктуру для 
дрессировки — многие мои 
соседи даже не обращаются 
к кинологам, потому что в па-
ре шагов от дома можно от-
лично дрессировать питом-
ца, — рассказывает москвич-
ка Ольга Дмитриева.
Женщина временно трениру-
ет собаку Джесси на площадке 
у Анадырского проезда — 
раньше они ходили к Джамга-
ровскому пруду.

— Мне нравится, что этим во-
просом активно занимаются. 
И нам — любителям собак — 
проще выгуливать питомца 
в безопасности, в специально 
отведенной зоне. И прогули-
вающимся тоже гораздо спо-
койнее. Я с уверенностью мо-
гу сказать, что за последние 
пять лет ситуация меняется 
в лучшую сторону, — добави-
ла другая местная жительни-
ца Марина Софина.

Она гуляет в Анадырском про-
езде вместе с собакой по клич-
ке Ричард. Вообще, сейчас там 
в любое время можно встре-
тить большое сообщество вла-
дельцев домашних питом-
цев — многие перетекли с ре-
монтируемых площадок, по-
этому вместе тренируют 
своих собак и заводят новые 
знакомства.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
r.lebedeva@vm.ru

РОБЕРТО ЛЕОНОВ
ГЛАВА УПРАВЫ ЛОСИНООСТРОВСКОГО 
РАЙОНА

Наш район активно реализует 
новые городские программы, 
в том числе и «Питомцы в Мо-
скве». Все площадки для выгу-
ла собак проектируются с уче-
том всех современных стан-
дартов и учетом пожеланий 
наших местных жителей. Спе-
циалисты обустраивают там 
экологичные тренажеры для 
эффективных тренировок — 
тоннель, скалодром и многие 
другие. У Джамгаровского 
пруда зона площадки огоро-
жена, и жители относятся к не-
удобствам с пониманием.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня вы узнаете о развитии района Северное Тушино, как изменится популярная парковая зона в Косине-Ухтомском 
после благоустройства, где в столице можно послушать соловьиные трели и когда построят новые площадки для выгула собак в районе Лосиноостровский. 

Победитель торгов восстановит 
часть памятника архитектуры

Поликлинику строят 
по стандарту

В РАЙОНЕ 
СВИБЛОВО, 
ПО ПРОСЬБАМ 
ЖИТЕЛЕЙ, 
НА УЛИЦЕ 
СЕДОВА 
СДЕЛАЮТ НОВЫЙ 
ПЕШЕХОДНЫЙ 
ПЕРЕХОД

150
УТИНЫХ 
ДОМИКОВ 
УСТАНОВИЛИ 
НА ВОДОЕМАХ 
СТОЛИЦЫ

Отвлечься 
от повседневных забот

«Жилищник» может 
выдать рассаду

В Тверском районе выставили на торги часть главного дома 
усадьбы Шубиных. Объект участвует в программе льготной 
аренды «1 рубль за квадратный метр». По условиям победи-
тель торгов получит помещения в аренду на 49 лет. 
При этом льготная ставка начнет действовать только после 
того, как он приведет часть памятника культурного насле-
дия XIX века в порядок. На это у арендатора будет пять лет. 
В восстановленных помещениях он сможет разместить 
офисы, медицинский центр, образовательные или культур-
но-просветительские учреждения.

В районе Некрасовка началось строи-
тельство поликлиники с травмопунктом 
и отделением стоматологии. Работы 
идут в соответствии с московским стан-
дартом. Самых востребованных врачей 
разместят на нижних этажах, узких спе-
циалистов — на верхних. Найти нужный 
кабинет поможет понятная навигация. 
Чтобы потоки пациентов не пересека-
лись, в отделения сделают разные входы.

В районе Очаково-Матвеевское открыли 
курсы рукоделия для участников «Мо-
сковского долголетия». Занятия прохо-
дят по вторникам и четвергам в филиале 
«Диалог» молодежного центра «Галакти-
ка». Как отметили организаторы, руко-
делие помогает отвлечься от повседнев-
ных забот и зарядиться хорошим на-
строением. С собой брать ничего не нуж-
но, все материалы выдают на месте. 

Управа Алексеевского района обрати-
лась к жителям с просьбой не выкапы-
вать цветы на клумбах. Их высадили 
там, чтобы весенние и летние улицы 
стояли нарядными. Если вдруг кто-то 
хочет навести красоту в палисаднике 
у дома, можно обратиться за рассадой 
в отдел благоустройства местного 
«Жилищника». Организация работает 
каждый день с 8:00 до 17:00.

Один из эскалаторов на станции «Верхние Лихоборы» Люблинско-Дмитров-
ской линии метро закроют на ремонт с 25 мая по 21 июля.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Любимый жителями 
сквер облагородят
В районе Северное Тушино 
продолжается программа 
благоустройства. Вчера 
«ВМ» пообщалась с главой 
управы Павлом Филипповым 
(на фото), который расска-
зал, какие объекты будут от-
ремонтированы в этом году. 

Северное Тушино 
считается одним 
из самых зеле-
ных районов сто-
лицы. Помимо это-
го на его террито-
рии расположено 
большое количе-
ство различных во-
доемов, в том чис-
ле Химкинское водохранили-
ще и Бутаковский залив. И как 
говорят специалисты мест-
ной управы, в районе уделяет-
ся особое внимание природ-
ным территориям и преобра-
жению знаковых объектов, 
которых в Северном Тушине 
около двенадцати. 
— Прежде всего это любимый 
всеми жителями Алешкин-
ский лес. Там можно встре-
тить редких краснокнижных 
животных и отлично прове-
сти время всей семьей на лоне 
природы, — отметил глава 
управы. 
За чистотой территории по-
стоянно следят специалисты, 
а совсем недавно в Алешкин-
ском лесу установлен специ-
альный информационный 
стенд, где можно ознако-
миться с тем, какие преобра-
зования сейчас здесь ведутся. 
— В этом году в районе так-
же запланированы работы 
по благоустройству сквера 
по адресу: ул. Героев Панфи-
ловцев, 12, корп. 1. Там бу-
дет проведен полный ком-
плекс работ, чтобы это про-
странство вновь радовало 
наших жителей, — добавил 
Филиппов.
Так, в рамках выполняемых 
работ специалисты провели 
замену бортового камня, ас-
фальтобетонного покрытия 
и плитки. Также будут отре-
монтированы газоны и цвет-
ники сквера, произведена за-
мена малых архитектурных 
форм — это лавочки, скамей-
ки, урны и так далее. Также 
в сквере обустроят зону тихо-
го отдыха и установят бюст 

Герою Советского Союза, ге-
нерал-майору Ивану Васи-
льевичу Панфилову.
— У нас очень активные мест-
ные жители, которые на регу-
лярных встречах со специали-
стами управы, а также во вре-
мя моих субботних обходов 
территории предлагают свои 

идеи по преобра-
жению района. Ра-
дует, что благо-
даря такой комму-
никации можно 
оперативно ре-
шить любую про-
блему, — отмечает 
глава управы.
Также возле ТПУ 

«Планерная» планируют соз-
дать современное обще-
ственное пространство с тре-
мя детскими площадками. 
Специалисты здесь полно-
стью обновят территорию во-
круг транспортного узла, до-
бавят дополнительные опоры 
освещения, установят пави-
льоны с зарядными слотами 
и организуют дополнитель-
ную парковку. 
— До конца этого года мы так-
же проведем несколько ло-
кальных работ по ремонту 
придомовых участков и их 
озеленению. Некоторые объ-
екты мы включаем в план ра-
бот, исходя из пожеланий 
местных жителей, — расска-
зал Филиппов.
Также до конца года на терри-
тории района появится не-
сколько новых социальных 
объектов.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера 16:30 Жительница Лосиноостровского района 
Марина Софина тренирует пса Ричарда на специальной 
площадке в Анадырском проезде

Вчера 09:34 Специалист Мосприроды Николай Кудрявцев
во время экологической акции «Учет соловьев»

Как преобразится территория 
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Ландшафтный заказник 
«Долина реки Очаковки» 
обладает статусом особо 
охраняемой природной 
территории. Животный 
мир этого места преиму-
щественно представлен 
птицами — среди них 
есть такие редкие виды, 
как тетеревятник, хохла-
тая чернеть, ушастая со-
ва. Более того, в ланд-
шафтном заказнике оби-
тает несколько особей 
ласки. На его территории 
также существует каскад 
из трех прудов. 

кстати

Безопасное 
покрытие
Покрытие на дет-
ских площадках 
будет резиновым 
и максимально 
безопасным 
для малышей

Зеленые зоны 
Специалисты озеленят территорию парка — 
высадят 80 новых деревьев и 260 кустарников

Тихий отдых
Для тех, кто хочет посидеть и отдохнуть 
в тени, под кронами деревьев, оборудуют 
зону с удобными скамейками

Комфортная прогулка 
По всему периметру парка полностью 
обновится дорожно-тропиночная 
сеть — она станет шире

Аттракционы 
Игровые зоны 
подойдут как са-
мым маленьким 
посетителям, так 
и ребятам постар-
ше — на каждой 
площадке будут 
аттракционы для 
разных возраст-
ных категорий
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Продолжили прорыв
Гвардии сержант Николай 
Потоцкий (1) cлужит ко-
мандиром расчета само-
ходного артиллерийского 
орудия. На одном из зада-
ний он вместе с подчинен-
ными поддерживал огнем 
российские подразделе-
ния, которые находились 
на важном рубеже оборо-
ны. Николаю Потоцкому не-
обходимо было подавить 
артиллерию и движение 
бронетехники боевиков ки-
евского режима. Благодаря 
слаженным действиям рас-
чета под командованием 
гвардии сержанта россий-
ской армии удалось уничто-
жить два танка, три боевые 
машины пехоты, семь авто-
мобилей, а также большое 
количество украинских на-

ционалистов. В дальней-
шем это позволило нашим 
не только удержать свои 
позиции, но и продолжить 
прорыв обороны ВСУ. 

Уничтожили резервы 
врага
Гвардии младший сержант 
Алексей Камнев (2) — на-
водчик парашютно-десант-
ной роты. На одном из за-
даний Камнев вместе 
со своим отрядом освобож-
дал очередной населенный 
пункт от украинских ради-
калов. В ходе наступления 
гвардии младший сержант 
попал под обстрел против-
ника. Но, несмотря на это, 
Камнев продолжал обеспе-
чивать устойчивую связь 
с командованием. Помимо 
этого при прорыве обороны 
противника гвардии млад-
ший сержант решил ис-
пользовать квадрокоптер. 
Во время проведения раз-
ведки с воздуха ему уда-
лось «вскрыть» подходя-
щие резервы противника 
на бронетехнике. После 
этого военнослужащий 
оперативно передал коор-
динаты прибывающего 
противника в вышестоя-
щий штаб. Там было приня-
то решение об огневом по-
ражении резервов против-
ника. В ходе нанесения уда-
ров по позициям 
вооруженных сил Украины 
Алексей Камнев своевре-
менно производил коррек-
тировку огня по целям. Это 
позволило  уничтожить всю 
прибывающую вражескую 
технику боевиков киевско-
го режима. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Подрастает перспективное 
поколение дончан

Чувства любви и преданности 
Родине знакомы жителям 
ДНР не понаслышке. Так счи-
тает награжденный орденом 
Мужества министр молодеж-
ной политики Донецкой На-
родной Республики (ДНР) Ки-
рилл Макаров (на фото). Он 
рассказал корреспонденту 
«ВМ», как развивается работа 
с молодежью региона в усло-
виях боевых действий.
На фоне проведения спецопе-
рации в России появилось мно-
го благотворительных органи-
заций, которые регулярно по-
могают бойцам на передовой. 
Кирилл, как вы оцениваете 
уровень вовлеченности моло-
дежи из ДНР и других регио-
нов страны в добровольческую 
деятельность?
Скажу прямо, когда Донецкая 
Народная Республика еще не 
была в составе России, любая 
гуманитарная поддержка 
бойцов на передовой сопро-
вождалась сложностями. 
В первую очередь они были 
связаны с пересечением гра-
ницы, которые тогда усилили 
ковидные ограничения. А ког-
да началась спецоперация 
и военнослужащие начали 
освобождать территории от 
неонацистов, проблем стало 
меньше. После вхождения 
ДНР в состав России местные 
жители, а также граждане из 
других регионов страны захо-
тели помочь нашим жителям. 
Я говорю о людях, которые по 
своей воле приехали в ДНР, 
чтобы работать в школах, ме-
дицинских учреждениях, 
а также заниматься восста-
новлением инфраструктуры, 
в том числе и памятников. Хо-
чется отметить, что с начала 
проведения СВО в регионе по-
явилось больше некоммерче-
ских организаций, которые 
также помогают бойцам на 
передовой и мирным жите-
лям прифронтовых районов 
республики.
Кирилл, расскажите, насколь-
ко успешно в ДНР реализуются 
программы, связанные с па-
триотическим воспитанием мо-
лодежи?
Наши дети, подростки и моло-
дые люди живут в условиях 
боевых действий. Многие их 
родственники, друзья и зна-
комые отправились в зону 
СВО. Именно поэтому чувства 
любви и преданности к Роди-
не знакомы им не понаслыш-
ке. Знаете, во все времена 
старшее поколение всегда ру-
гало молодежь. Но сейчас, на-
верное, никто не может 
упрекнуть ее в том, что она 
какая-то не такая.... Они регу-
лярно посещают патриотиче-
ские мероприятия, собирают 
гуманитарную помощь для 
бойцов СВО и отправляются 
на фронт для защиты своей 
Родины.
В стратегии реализации задач 
молодежной политики особое 
место занимает формирование 
ценностей здорового образа 

жизни. Кирилл, какими резуль-
татами можете поделиться?
Порой тема пропаганды здоро-
вого образа жизни или, напри-
мер, экологии вызывает скеп-
сис у молодежи. Говорят: 
«О чем вы говорите, когда во-
круг обстрелы?» Однако я счи-
таю, что эти ценности необхо-
димо закладывать фундамен-
том вне зависимости от окру-
жающей обстановки ради 
воспитания всесторонне раз-

витой личности. Для этого мы 
продолжаем восстанавливать 
объекты инфраструктуры: 
спортивные школы и площад-
ки, бассейны. Стараемся про-
водить различные мероприя-
тия. Например, в конце апреля 
в Енакиево прошел турнир по 
смешанным боевым искус-
ствам за право участия в ре-
спубликанской сборной. В нем 
приняли участие около ста 
юношей от 12 до 20 лет.
Кирилл, какие в Донецкой На-
родной Республике реализуют-
ся проекты, связанные с попу-
ляризацией рабочих профес-
сии среди выпускников регио-
нальных школ?

Мы обсуждали этот вопрос 
с сенатором ДНР Натальей 
Никоноровой. Наши ребята 
могут обучаться у нас и в дру-
гих регионах России в рамках 
целевого набора. Рад, что те-
ма профориентации обсужда-
ется на федеральном уровне. 
В частности, премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин го-
ворил, что необходимо под-
держивать целевые наборы 
студентов на предприятия. 
Уточнял, что особенно это 
важно для инженерных спе-
циальностей.
Как вы оцениваете потенциал 
молодежи в различных на-
правлениях культурной дея-
тельности?
При ответе на этот вопрос сра-
зу вспоминается независи-
мый художественный сериал 
«Мобилизация» о событиях 
первой недели спецоперации, 
который сняла наша инициа-
тивная группа. Я тоже прини-
мал участие в реализации это-
го проекта, который мы раз-
местили в социальных сетях. 
Более того, делегация молоде-
жи ДНР выезжала на смену 
«Тавриды», где встречалась с 
заслуженными артистами 
страны, принимала участие 
в конвейере проектов с после-
дующим розыгрышем гран-
тов. Также вместе с ребятами 
из других регионов страны 
принимала участие в «Россий-
ской студенческой весне».
Донбасс всегда славился та-
лантливыми людьми, кото-
рые известны во всем мире. 

Современное по-
коление тоже по-
казывает перспек-
тивные результаты 
в культурной сфе-
ре. Я очень рад, что 
у молодых есть воз-
можность заявить 
о себе на федераль-
ном уровне. Наша 
молодежь создает 
хорошую конку-
ренцию для пред-
ставителей культу-
ры из других реги-

онов России. Уверен, что она 
еще заявит о себе, и не раз. 
Знаете, проходя по улицам До-
нецка, я совершенно случай-
но увидел ребят, которые 
играли в войнушку. Они обра-
щались друг к другу не по име-
ни, а по позывным: «Моторо-
ла», «Воха»... Эти ребята, кото-
рым пришлось расти в услови-
ях боевых действий, не 
меньше взрослых знают все 
детали спецоперации, поэто-
му очень быстро взрослеют. 
Когда-нибудь они будут руко-
водить ведомствами и пред-
приятиями республики, кото-
рые обеспечат ей великое бу-
дущее.
Кирилл, расскажите, насколь-
ко сейчас молодежь ДНР бес-
покоят вопросы духовного ха-
рактера?
Могу сказать, что у молодежи 
ДНР есть нереализованный 
потенциал. К нам приезжали 
представители различных на-
учных институтов страны, 
чтобы изучить ее специфику. 
На нашу молодежь влияет 
много факторов. У многих ро-
дители пострадали от обстре-
лов, а у кого-то, например, 
брат или друг попал в плен 
ВСУ. Из-за этого может нака-
пливаться агрессия, которую 
порой некуда выплеснуть. 
Это сказывается на учебе, ра-
боте, общении с другими. 
И наша основная задача — 
помочь им с ней справиться. 
Например, направить ее в со-
зидательное и творческое 
русло.

Корреспондент газеты «Вечерняя Москва» Александр 
Зосимов продолжает работу в зоне специальной воен-
ной операции. В каждом номере «ВМ» читайте его экс-
клюзивные интервью, репортажи и аналитические ма-
териалы из самого центра событий — Донецкой Народ-
ной Республики.

От нашего 
корреспондентата

Об украинских диверсантах 
вчера сообщил губернатор ре-
гиона Вячеслав Гладков.
— В целях обеспечения безо-
пасности граждан в Белгород-
ской области с сегодняшнего 
дня введен правовой режим 
контртеррористической опе-
рации, который устанавлива-

ет специальные меры и вре-
менные ограничения, — ска-
зал губернатор.
С утра Грайворонский город-
ской округ в течение несколь-
ких часов подвергался мино-
метному обстрелу со стороны 
Украины. По информации гу-
бернатора, пострадали два 
человека — женщина нахо-
дится в реанимации в тяже-
лом состоянии, мужчина — 
в состоянии средней степени 
тяжести.
— Вооруженные силы Россий-
ской Федерации вместе с По-
гранслужбой, Росгвардией 
и ФСБ принимают необходи-
мые меры по ликвидации про-
тивника, — добавил белго-
родский губернатор Вячеслав 
Гладков. 
Тем временем в Кремле назва-
ли цель диверсии, устроенной 
ДРГ в Белгородской области.
— Мы прекрасно понимаем 
цель таких диверсий — от-
влечь внимание от Бахмутско-
го направления, минимизиро-

вать политический эффект от 
потери украинской стороной 
Артемовска, — говорит пресс-
секретарь президента России 
Дмитрий Песков.
Также врио главы ДНР Денис 
Пушилин заявил, что в Арте-
мовске началось разминиро-
вание территории, присту-
пить к оценке состояния ин-
фраструктуры можно будет 
после этой работы.
— Сейчас силами ребят, кото-
рые освобождали Артемовск, 
проходит предварительное 
разминирование. Для нас 
важно провести полное раз-
минирование. Это очень кро-
потливая и сложная работа 
с учетом масштабов боевых 
действий, которые там прохо-
дили. После этого уже можно 
будет говорить о работе спе-
циалистов по оценке состоя-
ния всех сооружений, — гово-
рит Пушилин. 
Также в ЛНР рассказали, куда 
ВСУ перекидывают вышед-
ших из Артемовска солдат.

— После вывода уцелевших 
подразделений вооруженных 
формирований Украины из 
Артемовска некоторые бата-
льоны после доукомплектова-
ния были перенаправлены 
в населенные пункты Коша-
ровка и Славянск (Купянское 
и Краснолиманское направле-
ния. — «ВМ»). Основная зада-
ча — усиление «выдохшихся» 
на этих направлениях других 
подразделений вооруженных 
формирований Украины, — 
говорит подполковник ЛНР 
в отставке Андрей Марочко.
Также, по данным Министер-
ства обороны, за сутки ВСУ 
потеряли до 270 военных на 
Донецком направлении. Рас-
сказали и о других достиже-
ниях военных.
— На Донецком направлении 
в результате активных дей-
ствий подразделений «Юж-
ной» группировки войск, уда-
ров авиации и огня артилле-
рии в течение суток уничто-
жено до 270 украинских 

военнослужащих, четыре бое-
вые бронированные машины, 
три автомобиля, одна гаубица 
Д-20 и две гаубицы Д-30, — со-
общил официальный предста-
витель Министерства оборо-
ны России, генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Российская армия 
зачищает диверсантов 

На территорию 
Грайворонского 
округа Белго-
родской области 
зашла украин-
ская ДРГ. В реги-
оне ввели ре-
жим контртер-
рористической 
операции. 

спецоперация 

19 мая 2023 года. Зенитный расчет мобильной группы быстрого реагирования, вооруженный пулеметом ДШК, установленным в кузове УАЗа. Такие мобильные группы 
быстрого реагирования ВС РФ используют для защиты и противодействия атакам БПЛА украинских боевиков на берегу Каховского водохранилища 

АНАТОЛИЙ АНТОНОВ
ПОСОЛ РОССИИ В ВАШИНГТОНЕ

Вашингтон полностью подчи-
нил участников «семерки» 
собственной линии в отноше-
нии конфликта на Украине. 
Более того, резко ужесточил 
подходы по двум важным во-
просам. Речь о подготовке 
к передаче киевскому режиму 
истребителей F-16, а также 
безоговорочном одобрении 
ударов по Крыму с использо-
ванием американского и дру-
гого западного оружия.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Емкости для воды помогут 
бойцам легче переносить жару
Столичные волонтеры обще-
ственного движения «Наша 
Zабота» из Москвы привезли 
бойцам спецоперации (СВО) 
емкости с водой. 

За спиной представителя 1-го 
армейского корпуса Донец-
кой Народной Республики Та-
тьяны Бутриной в кузове гру-
зового автомобиля стоят не-
сколько пустых емкостей для 
воды, все различного объема. 
Это четыре сосуда по тысяче 
литров, пять по 200 и столько 
же по 100 литров, а также одна 
емкость на 500 литров. Такую 
гуманитарную помощь во-
лонтеры общественного дви-
жения «Наша Zабота» привез-
ли на Донбасс для 9-й штурмо-
вой инженерно-саперной 
бригады, которая сейчас нуж-
дается в воде.
— Бойцы специальной воен-
ной операции очень нужда-
ются в водоснабжении, что 
особенно важно с приходом 
жары, — рассказывает Татья-
на Бутрина. — Емкости с во-
дой помогут военнослужа-
щим на передовой утолить 
жажду, помыться, а также 
приготовить еду. Прежде все-
го это касается солдат и офи-
церов 9-й штурмовой инже-
нерно-саперной бригады, ко-
торые сейчас выполняют бое-
вые задачи на Мариупольском 
направлении.
Добровольцы общественного 
движения «Наша Zабота» так-
же привезли 94 коробки 
с электротехническими изде-
лиями: выключателями, ро-
зетками, диммерами.
— Я считаю, что сегодня важ-
на любая поддержка. Ведь без 
тыла фронт не может продви-
гаться, — добавила представи-
тель 1-го армейского корпуса 
ДНР Татьяна Бутрина. — Во-
лонтеры из столицы и других 
регионов страны регулярно 
помогают нам с гуманитар-
ной помощью, что говорит 

о том, как много в нашей стра-
не неравнодушных граждан. 
Знаю, что в их числе не только 
взрослые, а еще студенты и да-
же дети, которые пишут тро-
гательные письма для бойцов 
на передовой и раненым сол-
датам.
Помимо этого, столичные до-
бровольцы привезли на Дон-
басс антисептики, ткань 
и другие средства для меди-
цинского персонала.
— Госпитали, которые тоже 
испытывают сложности с во-
дой, нуждаются в медикамен-
тах, — отмечает Татьяна Бу-
трина. — Мы будем рады лю-
бой гуманитарной поддерж-
ке, которая пойдет на помощь 
раненым бойцам.
Волонтеры общественного 
движения стараются оказы-
вать всестороннюю поддерж-
ку участникам спецопера-
ции, а также мирным жите-
лям новых присоединенных 
территорий. Для всех нужда-
ющихся добровольцы «На-
шей Zаботы» регулярно соби-
рают продукты длительного 
хранения. Например, чай, ко-
фе, консервированные това-
ры, а также крупы. Средства 
личной гигиены: мыло, шам-

пуни, гели для душа, зубные 
пасты и щетки. Также волон-
теры принимают от неравно-
душных граждан обмундиро-
вание для военнослужащих 
или закупают его на собран-
ные средства. Например, так-
тические бронежилеты, каски 
различного типа, комплекты 
полевой формы.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

20 мая 18:45 Руководитель движения «Наша Zабота» 
Наталья Шевелева (справа) вручает Татьяне Бутриной 
канистры для воды

Америка планирует использовать свой 
экономический дефолт как оружие 
Соединенные Штаты Амери-
ки могут использовать де-
фолт в качестве экономиче-
ского оружия. Об этом вчера 
заявил доцент департамента 
экономической теории 
Финансового университета 
при правительстве РФ 
Владимир Скалкин. 

По словам Скалкина, недавно 
США увидели, что дефолт — 
это не трагедия для экономи-
ки. Год назад Америка впер-
вые допустила дефолт по рос-
сийским ценным бумагам, 
которые были заморожены. 
А значит, если такой ход рас-
пространять на весь мир, это 
и может стать экономическим 
оружием.
— Дефолт может произойти 
1 июня 2023 года. Но это не 
значит, что в один день будет 
выплачен весь долг, — гово-
рит Скалкин. — Технически 
это будет происходить в тече-
ние месяца.

Также Скалкин объяснил, что 
должно быть 11 эпизодов пла-
тежей по долгу на общую сум-
му 1 триллион долларов по ос-
новному телу долга и 13,6 мил-
лиарда по процентам.
— Везде объявляют, что внеш-
ний долг США — 31 триллион 
долларов. Но фактически эта 
сумма равняется всего лишь 
7 триллионам долларов. 
Остальное принадлежит вну-
тренним держателям, — гово-
рит Скалкин. — В списке аме-
риканских держателей дол-
га — Багамские и Каймановы 
Острова. Это офшорные 
юрисдикции. 
Также Скалкин добавил, что 
некоторые страны могут ока-
заться жертвами дефолта.
— Не американская система, 
а страны, на которые США за-
хочет оказать геополитиче-
ское воздействие, — говорит 
Скалкин. — Это очередной 
инструмент давления, кото-
рый должен нас научить, что 

нужно иметь финансовую си-
стему очень развитую, рыноч-
ную, при этом независимую 
ни от кого. 
Также заведующий кафедрой 
международных финансов 
МГИМО Владимир Милови-
дов подчеркнул, что объявле-
ние дефолта разрушит суще-
ствующую на сегодняшний 
день международную амери-
каноцентричную валютную 
систему.  
— Потому что это будет са-
мым мощным разрушитель-
ным средством для того, что-
бы уронить роль доллара 
в мировой экономике, — под-
черкивает Владимир Мило-
видов. — Американцы это по-
нимают и, естественно, стре-
мятся к тому, чтобы не допу-
стить этого. Ведь для них роль 
доллара в мире — важнейший 
рычаг давления на всю миро-
вую экономику. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Донбасс всегда 
славился 
людьми, которые 
известны во всем 
мире

досье
Кириллу Борисовичу 
Макарову — 26 лет. 
Он родился в городе До-
нецке. Больше семи лет 
занимался обществен-
ной деятельностью. Воз-
главлял общественную 
организацию «Молодая 
Республика». Когда Ука-
зом главы Донецкой 
Народной Республики 
от 29 сентября 2022 года 
было образовано Мини-
стерство молодежной 
политики республики, 
Кирилла Макарова на-
значили руководителем 
ведомства. Награжден 
орденом Мужества.

НАТАЛЬЯ ШЕВЕЛЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ДВИЖЕНИЯ НАША ZАБОТА 
Сейчас жители Донбасса 
очень нуждаются в поставке 
воды, особенно сотрудники 
местных госпиталей. Да, сей-
час ее начали давать раз 
в три дня, увеличив количе-
ство часов ее использования. 
Но уровень потребности 
в такой гуманитарной помощи 
остается на высоком уровне. 
С точки зрения логистики ее 
довольно непросто привозить 
в Донбасс. Поэтому хотелось 
бы поблагодарить наших ав-
товолонтеров, которые опера-
тивно откликаются на потреб-
ности нуждающихся. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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«эмский указ», который ужесточает «валуев-
ский циркуляр», печать на «малороссийском 
наречии» почти полностью запрещается.
Именно эти два документа дали повод впослед-
ствии украинофилам говорить о «лингвоциде» 
и притеснении народа в целом. Хотя есть свиде-
тельства издателей: книги на мове не пользова-
лись спросом у читателя, грамотная Украина 
предпочитала русский. 
Я не согласен, что украинский язык не был по-
пулярен на Украине. Крестьяне, составлявшие 
подавляющее большинство местного населе-
ния, пользовались теми или иными вариантами 
украинского, на востоке был распространен сур-
жик, другого языка народ не знал. А образован-
ное общество все равно читало по-русски, поэто-
му результативность валуевского циркуляра 
была небольшой, тем более «гонения» на укра-
инский язык сохранялись только до революции 
1905 года. Конечно, политизированная часть 
публики придавала ограничениям всеобщий ха-
рактер в духе ленинского выражения о Россий-
ской империи как о тюрьме народов. Однако 
украинцев никак нельзя назвать узниками этой 
тюрьмы. Например, нет никаких свидетельств 
тому, что их причисляли к «инородцам» — нерус-
ским народам империи, на которых налагались 

правовые ограничения. Когда уже в ХХ веке, при 
Петре Столыпине, в каком-то одном-единствен-
ном документе украинцев причислили к ино-
родцам, потом пришлось извиняться. 
В ухудшении отношений русских с украинцами 
сыграл роль внешнеполитический аспект. По-
мимо «польского вопроса», с 60-х годов XIX века 
портятся отношения России с бывшими товари-
щами по «Священному союзу» и с Австро-Вен-
герской монархией, в частности. Австро-Вен-
грия начинает сознательно проводить политику 
поддержки своих украинцев, часто даже 
в ущерб полякам, тоже населявшим террито-
рию Западной Украины. В 1894 году во Львов-
ском университете учреждается кафедра исто-
рии Украины, которую возглавил молодой 
28-летний выходец из Российской империи 
историк-украинофил Михаил Грушевский, ко-
торого называют отцом современной украин-
ской историографии. То есть еще за 20 лет до 
Первой мировой войны австро-венгерские вла-
сти проводят политику, которая, как им кажет-
ся, может настроить украинцев Австро-Венгер-
ской монархии против Российской империи, 

Юрий Борисенок (на фото вверху) — доцент 
кафедры истории южных и западных славян 
исторического факультета МГУ имени Ломоно-
сова. Кандидат исторических наук, он много 
лет посвятил изучению взаимоотношений рус-
ских, белорусов и украинцев с соседними наро-
дами. Побеседовав с ученым, мы собрали вое-
дино ответы на самые важные и вечные вопро-
сы об историческом и культурном родстве вет-
вей восточно-славянского корня. 
Юрий Аркадьевич, когда в общественном дис-
курсе возникло понятие «Малороссия»? 
Украинский, или малороссийский, вопрос для 
российской истории становится достаточно ак-
туальном, начиная где-то с XVII века. При отце 
Петра Великого, царе Алексее Михайловиче, 
происходит перелом в отношениях с Польшей, 
Речью Посполитой, в состав которой входили 
на тот момент все украинские земли. В 1654 го-
ду начинается большая война, которая закан-
чивается в 1667-м Андрусовским перемирием, 
по которому в состав России входят Киев и Ле-
вобережная Украина. Все это сопровождается 
тектоническими явлениями, народным восста-
нием под руководством Богдана Хмельницко-
го — эти события на Украине можно назвать 
кризисом, в котором российская сторона сы-
грает видную роль. В январе 1654 года Переяс-
лавская Рада определила желание части укра-
инских политиков во главе с Хмельницким 
оставаться в составе Русского царства. 
Потом эти политики и сам Хмельницкий неод-
нократно свои мнения меняли, но события уже 
было не повернуть вспять. Долгое время мы ви-
дим, что на левом берегу Днепра уже контроли-
рует ситуацию Россия, и в 1686 году заключает-
ся «Вечный мир» с Речью Посполитой: утрату 
Киева поляки признают официально. Затем — 
царствование Петра I, Северная война, Полтав-
ская битва. Попытка части украинской элиты 
во главе с гетманом Мазепой ориентироваться 
на шведского короля Карла XII заканчивается 
полным поражением Мазепы. Позиции Россий-
ской империи укрепляются. В самом конце 
XVIII века, в итоге трех разделов Речи Посполи-
той (1772, 1793 и 1795 годы) украинская терри-
тория перекраивается. Подавляющее большин-
ство земель на правом берегу Днепра теперь 
входит в состав Российской империи, а мень-
шая часть — Западная Украина с центром во 
Львове — в состав Австрийской (впослед-
ствии — Австро-Венгерской) империи. И это 
разделение на две Украины — сохранялось до 
начала Первой мировой войны. 
В XIX веке украинский вопрос особенно «за-
острился».
Тогда он рассматривался в нескольких плоско-
стях. На официальном уровне появляется тео-
рия «триединой русской нации», которая состо-
ит из трех больших восточно-славянских наро-
дов: великороссов, малороссов (украинцев) 
и белорусов. Белорусы тоже считались боль-
шим народом, потому что центром притяжения 
белорусского этноса являлся большой город 
Вильно, ныне Вильнюс. 
Эта теория дополнялась исследованиями этно-
графов, создавала и поддерживала позитивный 
образ украинцев в общественном сознании. 
В 1783 году при Екатерине Великой было лик-
видировано гетманство, какие-то права укра-
инцев империя забрала себе: была ликвидиро-
вана местная власть, управление регионом пе-
реместилось в Санкт-Петербург. Но нужно учи-
тывать, что бывшая казачья элита — потомки 
единомышленников Хмельницкого — безбо-
лезненно вливается в российское дворянство, 
ее никто не притесняет, и теория единой рус-
ской нации только укрепляет ее положение. 
А в 1830-х выходят чудесные малороссийские 
повести Гоголя, которые «фиксируют» позитив-
ное отношение к Украине. Чем больше читали 
Гоголя — особенно после его смерти — тем 
сильнее закреплялся в обществе образ Мало-
россии как романтического, сказочного края. 
При этом в 1840-х стали появляться обществен-
ные деятели, которые пытались, реализуя свои 
политические амбиции, обосновать историче-
скую «особость» Украины. С украинофилами на 
украинских землях пытались бороться «мо-
сквофилы», которые ориентировались на трие-
диную нацию как панацею от всех бед. На этом 
этапе украинофилов часто подозревали в том, 
что они — составная часть так называемой 
«польской интриги». Хотя эти подозрения были 
несправедливы. Один из самых видных украино-
филов, писатель и историк Пантелеймон Кулиш, 
после второго восстания поляков в 1863 году от-
правляется в Царство Польское, занимает в Вар-
шаве влиятельную должность и в отношении 
поляков проводит жесткую политику. 
В 1863 году русский министр внутренних дел 
Петр Валуев подписывает известный «валуев-
ский циркуляр», по которому украинский язык 
выводится из официального обращения. А спу-
стя 13 лет император Александр II подписывает 

Русские и украинцы — по сути дела один народ. Эту мысль последовательно доносит президент России Владимир Путин в статье «Об историческом единстве русских 
и украинцев». Мы не однояйцевые близнецы, но очень близкие родственники, как московский борщ и украинский. Какую такую древнюю обиду затаили братья, 

что западным «партнерам» удалось не просто восстановить против России значительную часть украинцев, но посеять ненависть к самой идее родства наших народов?

Картина Николая Ивасюка (1865–1937) «Торжественный въезд Богдана Хмельницкого в Киев», 1892–1932. Зимой 1649 года гетман войска Запорожского Хмельницкий въехал в Киев как освободитель Украины от поляков

Обиду на русских среди соседей разжигали не одно столетие

Лакомый кусок для Запада

ДАРЬЯ ЗАВГОРОДНЯЯ 
Специальный 
корреспондент

Украинцами много манипулировали — и Поль-
ша, и Австро-Венгрия, как видим. В белорус-
ском случае ничего подобного не было. Все бе-
лорусские земли после трех разделов Польши 
оказались в составе Российской империи, и ин-
теграция в империю была более глубокой. Со-
ветская политика белорусизации имела свои 
отличия от украинизации. Если официальным 
языком УССР был признан украинский, то 
в БССР — совсем маленькой до присоединения 
Западной Белоруссии — были признаны сразу 
четыре языка: белорусский, русский, польский 
и язык многочисленного тогда еврейского на-
селения, идиш — с точки зрения политики это 
было гармонично.
После распада СССР Украина и Беларусь пошли 
разными путями в отношениях с Россией.
Если говорить о периоде после 1991 года, 
то здесь большую роль играет личность са-
мих политиков, украинцы уже были накруче-
ны историей «раздрая». Плюс — Украина име-
ла огромное стратегическое значение для За-
пада, большее, чем Беларусь. И Запад тоже ра-
ботал.
Но зачем Западу так нужна Украина — как ин-
струмент для ослабления России? 
Это идет еще со времен той конструкции, кото-
рую создавали австро-венгерские и герман-
ские генеральные штабы перед Первой миро-
вой войной. Считалось так: если отделить от 
Российской империи Украину, то Россия ослаб-
нет. Потом эти теории развивались уже после 
Второй мировой войны. Подспорьем была 
многочисленная украинская эмиграция. Боль-
шое количество украинцев, сотрудничавших 
с гитлеровской Германией, переехали в США 
и Канаду. В 1991 году многие из этих людей 
вернулись в Киев — и составили ресурс «неза-
висимой Украины». Во времена президента 
Кучмы, который вроде бы с Россией дружил, 
с 1994 по 2004 год создавались все условия для 
двух «майданов» и появления президентов 
Ющенко, Порошенко. Ну и нынешний прези-
дент Зеленский — из той же «кучмовской» ко-
лыбели.

Украины часто была о себе очень высокого мне-
ния, создавала свои представления о прошлом, 
в частности, символом таких представлений 
стала небезызвестная «История русов» — фаль-
сификация, которая появилась в первой поло-
вине XIX века, и их отражала. 
Что же касается широких масс, то здесь не все 
так просто. Были регионы, население которых 
говорило только по-украински, но, если мы 
пойдем на Слобожанщину, на восток Украины 
и запад России, мы увидим смесь великорусско-
го и малороссийского наречий, совместное 
проживание двух этносов, которые отдельны-
ми этносами себя не ощущали. Именно жите-
лей этих регионов называли «хохлами». При-
чем прозвище изначально не носило пренебре-
жительного оттенка. 
Большое российско-украинское пограничье 
ведь тоже было известным фактом российской 
истории. 1920-е как раз интересны «перетяги-
ванием» административных «границ»: в тог-
дашней столице советской Украины Харькове, 
и в Москве политики «бились» за каждую пядь 
земли, вплоть до маленьких городков. Повто-
ряю: в ту пору это всего лишь административ-
ные границы, не государственные. А парал-
лельно с 1923 года начинается государственная 
политика украинизации.
Мы приходим к тому, что Украина и украинцы в от-
ношениях — хоть с Русским царством, хоть с Рос-
сийской империей — не притеснялись. Откуда же 
тогда пошло это неприятие: «москаль», «кацап»? 
И «кацап», и «москаль», и «хохол» — это обозна-
чено еще у Гоголя на народном уровне. Серьез-
ное расхождение появляется в начале ХХ века 
на фоне тех перемен, которые приносит с собой 
революция 1905 года. В период Первой миро-
вой войны мы наблюдаем столкновение укра-
инцев, воевавших по обе стороны фронта: 
украинские формирования были в составе ав-
стро-венгерской армии. Отметились они, 
в частности, в знаковом сражении 1915 года 
у горы Маковка. В составе русских войск, кото-
рые сражались с австро-венграми, было немало 
выходцев с востока Украины. Но в целом можно 
сказать, что украинцы воевали с русскими. 
Кроме того, можно отметить первые попытки 
создать украинское государство: Центральная 
Рада во главе с Грушевским, которую в 1918 году 
сменяет гетманская держава Скоропадского. 
А потом — Украинская народная республика Си-
мона Петлюры. В период Гражданской войны 
в Красной армии тоже служило немало украин-
цев. И к 1921 году с окончанием польско-совет-
ской войны все завершается полным поражени-
ем украинских национальных структур, кото-
рые не смогли ни создать свою государствен-
ность, ни защитить «независимость». Но эти 
силы не хотели признавать поражение. Пыш-
ным цветом на территориях, которые не контро-
лирует СССР, расцветает националистическая 
идеология. В 1929 году в Вене создается печаль-
но известная Организация украинских нацио-
налистов (ОУН)*, вооруженным крылом кото-
рой в годы Второй мировой войны становится 
Украинская повстанческая армия (УПА)*. 
И пошло-поехало. России приписали ответ-
ственность за все беды, которые понес украин-
ский народ в течение столетий.
Но в Белоруссии ничего подобного нет. Вильно 
теперь — Вильнюс, столица Литвы. Белорусы 
не испытывают ненависти ни к литовцам, 
ни к русским. Все довольны. 

а заодно — украинцев по ту сторону границы 
против своей собственной страны. Если гово-
рить честно, то особой отдачи эти мероприятия 
не вызвали. Однако научные исследования Гру-
шевского развиваются, его националистиче-
ские идеи становятся популярны. Российские 
власти обращают внимание на «украинский во-
прос» только тогда, когда, по их мнению, он на-
чинает чем-то угрожать государству. Но систем-
ной политики по украинскому вопросу в Рос-
сийской империи не проводилось. Для власти 
реально существовала только триединая рус-
ская нация, а украинский «сепаратизм» в его 
проявлениях — «не так уж и страшно», с точки 
зрения стратегических интересов государства.
Давайте скажем пару слов о Михаиле Грушев-
ском. Его роковую роль в истории раздора между 
русскими и украинцами нельзя недооценивать. 
Его концепция превосходства Украины как на-
следницы Киевской Руси обросла завиральными 
идеями и сегодня просто опасна. 
Михаил Сергеевич родился в 1866 году и сперва 
как историк разделял марксистские взгляды, 
а его ранние произведения 1890-х часто были 
плагиатом с произведений другого российско-
го историка-марксиста, Михаила Покровского. 
До определенного момента «опасность» Гру-
шевскго преувеличивать не стоит: его академи-
ческие идеи не могли сильно повлиять на созна-
ние миллионов его современников. Но потом 
все изменилось. 
В 1917 году историк стал главой киевской Цен-
тральной рады, претендовавшей на создание 
украинской государственности. Попытка за-
кончилась неудачей, и уже весной 1919-го он 
снова оказался за границей, на этот раз в Вене. 
А в 1924-м Грушевский приехал в Советский Со-
юз, когда в УССР большевики стали проводить 
целенаправленную политику украинизации. 
Михаил Сергеевич был «ценным кадром» для 
большевиков. Репрессий он в итоге избежал, 
потому что умер в 1934 году, еще до начала 
«большого террора». Потом советские украин-
ские историки его труды очень сильно изругали 
за буржуазный национализм. 
Возрождение Грушевского начинается во вре-
мя горбачевской перестройки, его труды пере-
издают, и вы справедливо отметили, на его кон-
цепцию «налипла» масса фантастических до-
мыслов. Надо сказать, что и в советские годы 
взгляды Грушевского продвигали, не упоминая 
его имени. В Киеве были замечательные исто-
рики, которые серьезно считали, например, что 
украинцы прямиком происходят от племени 
этрусков, которые известны по античной исто-
рии. А идея Руси-Украины Грушевского, вместо 
того, чтобы стать фактом старой историогра-
фии, становится стимулом для современных 
украинских идеологов, переделывающих укра-
инскую историю в стиле фэнтези. Тут виноват 
не сам давно покойный Грушевский, а линия, 
которую он наметил: сочетание истории с фан-
тастическими о ней представлениями.
Но и до него в общественном дискурсе ХIX века 
были мыслители, которые отстаивали идею са-
мобытности украинской нации. Вспомним знаме-
нитый спор Карамзина с Полевым. Последний ут-
верждал, что вхождение в состав Российской им-
перии было обусловлено элитами, а народ всегда 
жил наособицу, по своим обычаям. 
Полемики Карамзина с его современниками 
были совсем уж высоколобыми учеными спора-
ми. Безусловно, элита бывшей гетманской 

Первое 
столкновение 
украинцев друг 
с другом мы 
видим в период 
Первой мировой

Юрий Аркадьевич Борисенок родился 
17 мая 1966 года в Полоцке (город в Витеб-
ской области, Белоруссия) в семье школь-
ных учителей. В 1991 году защитил диссер-
тацию кандидата исторических наук. Тема: 
«Польское национально-освободительное 
движение сороковых годов XIX века и Ми-
хаил Бакунин». С 2008 по 2014 год был 
главным редактором журнала «Родина». 
В интервью 2014 года Борисенок заявлял, 
что считает себя белорусом. 

ДОСЬЕ

* Организация, запрещенная на территории РФ.
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Фильм «Бег» вышел 
в 1970 году, режиссерами 
выступили Александр 
Алов и Владимир Наумов, 
а в главных ролях сыгра-
ли Алексей Баталов, 
Владислав Дворжецкий 
и Людмила Савельева. 
В основу сюжета легла 
одноименная пьеса 
Михаила Булгакова 
«Бег». В 1971 году кино-
картина принимала учас-
тие в Каннском кинофес-
тивале, но не смогла вы-
играть «Золотую пальмо-
вую ветвь». В СССР фильм 
не получил ни одной 
награды.

справка

Дождливая погода избавляет
город от засухи 

Студентка сменила легкую 
атлетику на тяжелую

Реставраторы оживляют старое кино 

В Москве количество выпав-
ших с начала месяца дождей 
на утро понедельника состав-
ляет всего 14 миллиметров, 
уточнил Леус. Это, по словам 
синоптика, лишь 23 процента 
от месячной нормы.
— С такими показателями 
май 2023 года пока 
самый сухой в XXI 
веке, но у него есть 
еще 10 дней чтобы 
исправить ситуа-
цию, — сказал Ми-
хаил Леус. 
Однако после ут-
верждений о том, что май 
2023 года может стать самым 
сухим, погода немного ухуд-
шилась. Научный руководи-
тель Гидрометцентра России 
Роман Вильфанд подчеркнул, 
что в столице действительно 
выпало очень мало осадков. 
Но их количество в оставшие-
ся дни будет идти к норме. 
Обильные осадки, по словам 
Вильфанда, сейчас будут 

очень полезны. Кроме улуч-
шения ситуации с пожарной 
безопасностью после дней 
жары и засухи, они благо-
творно повлияют на чисто-
ту воздуха. Городская среда 
сейчас загрязнена пылью 
и пыльцой, и грядущий дождь 

отлично справит-
ся с этой пробле-
мой, уточняют си-
ноптики. 
— За 21-й день мая 
в Москве выпало 
около 12–13 мил-
лиметров осадков. 

Если учесть, что нынешняя 
норма — 61 миллиметр, зна-
чит, уже выпало около 20 про-
центов, что не является таким 
уж и маленьким показателем 
перед неделей дождей и повы-
шенной влажности, — расска-
зал синоптик. 
По словам Вильфанда, уже 
в ближайшие дни количество 
осадков существенно увели-
чится и дойдет до половины от 

климатической нормы, что не 
оставит этому месяцу шанса 
иметь звание самого сухого. 
— Прошлой ночью на нашей 
реперной метеорологической 
станции выпало 4 миллиме-
тра осадков. По нашим расче-
там, в центре европейской 
части России, а в частности 
в Московской области, про-
цент от месячной нормы осад-
ков будет близок к 50. Дожди 
будут идти четыре дня, то есть 
до конца рабочей недели, — 
добавил Роман Вильфанд.
По данным Гидрометцентра 
России, до пятницы показате-
ли будут составлять от 20 до 
25 градусов, а на выходных 
понизятся до 13. Ночью тем-
пература будет постепенно 
снижаться в течение недели 
и в воскресенье дойдет до ше-
сти градусов. Кроме того, се-
годня и в среду жителей сто-
лицы ожидают грозы.
ДАРЬЯ МАРИНОХИНА
edit@vm.ru 

Виолетта Кияшко учится 
в Московском государствен-
ном строительном универси-
тете на четвертом курсе фа-
культета промышленного 
и гражданского строитель-
ства. Она участвовала в чем-
пионате России в Томске, где 
взяла золотую медаль. 
— Выиграв соревнования 
в Москве, мы с тренером реши-
ли, что Россию тоже нужно по-
корять, — говорит Виолетта. 
Спортсменка готовилась 
упорно, вместе с тренером до-
вели технику исполнения до 
идеала и вышли на макси-
мальный вес. 
— Своих соперников я не оце-
нивала, потому что тренер за-
прещал о них даже думать. 
Для нас главное — выполнить 
свой максимум и показать, на 
что способны, — добавила Ви-
олетта.

Тягать неподъемную штангу 
ей предложил тренер Шавкат 
Сайлович в вузе. Он заметил 
в девушке потенциал и пред-
ложил попробовать себя 
в этом спорте. 
— Я занималась легкой атле-
тикой, на первом курсе — 
гимнастикой. Но 
когда проходила 
мимо тренажер-
ного зала, то задер-
живала взгляд. 
Мне нравилось на-
блюдать за тяжело-
атлетами, — гово-
рит  Виолетта Кияшко.
Студентка все же решилась за-
писаться, тренер ее принял. 
Виолетта занималась кросс-
фитом, не решалась тягать 
штангу. 
— И только спустя полгода 
я начала заниматься тяжелой 
атлетикой, — говорит Виолет-

та — Сначала было сложно, 
а теперь я не представляю себя 
без тренировок и штанги, этот 
спорт помогает разгрузить го-
лову и забыть о проблемах. 
В ее жизни появилась еще 
и работа, но она все равно не 
забывает свое любимое дело. 

— Я привыкла сов-
мещать спорт, ра-
боту и учебу, — го-
ворит Виолетта. — 
Свободного време-
ни мало, но я всег-
да найду возмож-
ность для отдыха 

и восстановления, как мини-
мум на выходных.
Виолетта за время занятий тя-
желой атлетикой обрела мно-
го единомышленников. Бла-
годарна она и тренеру, кото-
рый поддерживает ее.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Двухсерийный фильм «Бег» — 
это первая экранизацией Бул-
гакова в советском кино. Про-
цесс реставрации начался с от-
смотра первых 20 минут кино-
ленты. Об этом рассказала 
реставратор «Мосфильма» 
Екатерина Соловьева. 
— Мы дали оценку качества, 
оцифровали фильм и начали 
работать с изображением и со 
звуком по отдельности, — объ-
ясняет Екатерина. 
Вся работа заняла три месяца, 
и это, по словам Соловьевой, 
нормальный срок. Реставра-
торам предстояло ликвидиро-
вать лишние щелчки на звуко-
вой дорожке, убрать посто-
ронние шумы — то есть очи-
стить фонограмму от 
разнообразных звуковых де-
фектов, возникших как на съе-
мочной площадке, так и в пе-
риод хранения пленки. 
— Бывают моменты, когда 
сразу сложно понять, что не 
так с кинопленкой и где имен-
но нужна работа реставрато-
ра, — говорит Соловьева. — 
Например, в середине фильма 
могут быть царапины на са-
мой пленке, из-за чего картин-
ка теряет резкость или на изо-
бражении появляются еще ка-
кие-либо дефекты. 
По словам Екатерины Соло-
вьевой, в фильме «Бег» все де-
фекты появились только на 
20-й минуте. 
— А в конце первой серии в ка-
дре вообще появились непо-
нятные серые пятна. И мы это 
исправили, — отмечает Екате-
рина. — Еще была сложность 
в том, что из-за качества плен-
ки с фильмом «Бег» нам подхо-
дили не все привычные нам 
программы. Из-за этого рабо-
та становилась тяжелее. 
Как объяснила реставратор 
«Мосфильма», за 15 лет работы 
в киностудии было только два 
фильма, которые оказались та-
кими же сложными в плане 
реставрации, как и «Бег».
 — При работе над фильмом 
«Братья Карамазовы» 1969 го-
да обнаружилось множество 
проблем, потому что постоян-
но появлялись какие-то непо-

нятные пятна, царапины, шу-
мы. И мы все это исправля-
ли, — отмечает Соловьева. — 
А также одной из самых 
тяжелых картин была «Айбо-
лит 66» 1967 года. 
Первые 20 минут 
от фильма не было 
вообще никаких 
проблем, даже на-
меков на это, но вот 
в середине фильма 
мы поняли, что 
ошиблись. И работа заняла 
больше времени, чем мы пла-
нировали. Реставрация у нас 
заняла целых восемь месяцев.
Екатерина подчеркнула, что 
киностудия «Мосфильм» за-
нимается реставрацией еще 
с середины 1990-х годов. И по 
словам Соловьевой, без дела 
ей и ее коллегам сидеть не 
приходится. 

— Мы уже долгое время за-
нимаемся реставрациями 
одних и тех же кинокар-
тин, — рассказывает Соло-
вьева. — На моей практике 

сначала был пере-
вод фильмов на 
DVD, потом в 2K 
и 4K — это количе-
ство пикселей, ко-
торое может быть 
воспроизведено 
на экране.

По словам Соловьевой, 4K — 
самое востребованное разре-
шение, его поддерживает 
большинство современных 
устройств. 
— Но далеко не все устрой-
ства могут воспроизводить 
фильмы в разрешении 8K или 
16K, потому нет спроса на ки-
но в таком качестве, — добав-
ляет Соловьева. — И поэтому 

мы не переводим кино в такое 
разрешение. 
Соловьева объясняет, что су-
ществующий фильм, напри-
мер, переведенный на DVD, 
нельзя перевести в другое раз-
решение с этой же записи.
— Так мы потеряем качество, 
плавность картинки, — уточ-
няет Светлана. — Поэтому ес-
ли нам понадобится снова ре-
конструировать тот или иной 
фильм, то придется снова сна-
чала сканировать пленку и за-
гружать ее на компьютеры. За 
счет реставрации картин в но-
вых форматах можно увели-
чить кадр, восстановить или 
улучшить качество. Но с по-
следним главное — не пере-
стараться, иначе получится 
мультик.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vm.ru

Растим натуральный урожай дома 

Выращивать урожай в кварти-
ре — возможно, и это доказы-
вают домашний вертикаль-
ный огород и система автома-
тического полива, рассмо-
треть которую приглашает 
поближе ее разработчик Бог-
дан Якобсон. На балконе стоит 
многоярусная конструкция 
с пластиковыми 
грядками с поса-
женными в них то-
матами. По сосед-
ству — система ги-
дропоники, но уже 
с сосудом снизу, за-
полненным водой, 
в которой находится малень-
кий моторчик, обеспечиваю-
щий беспрерывную циркуля-
цию воды по грядкам с земля-
никой и салатом. 
— Когда я был маленьким, то 
мама с бабушкой часто брали 
меня с собой на дачу, мне это 
нравилось, поэтому увлекать-
ся растениеводством я начал 
с детства, — рассказал Богдан 
Якобсон. — Однако растения 
были лишь хобби, ведь мне хо-
телось быть строителем. Но, 
поступив в университет, я на-

шел для себя направление, ко-
торое совмещает эти мои ин-
тересы — гидромелиорацию 
и мелиорацию. 
По словам Якобсона, создан-
ная им гидропоника с цирку-
ляцией воды практически 
универсальна, но подойдет не 
для всех культур. 

— Часть растений 
я выращиваю на 
вертикальном ого-
роде и поливаю их 
сам. Это удобно, 
ведь я люблю гото-
вить и могу исполь-
зовать собственно 

выращенные травы, напри-
мер мяту, чабрец, лаванду, ба-
зилик и многие другие, — от-
метил Якобсон. — Летом 
я планирую провести экспери-
мент и вырастить на своих 
грядках физалис и баклажан. 
Помимо этого, Богдан Якоб-
сон отметил, что ведет работу 
над созданием новых ком-
пактных экономичных дат-
чиков, которые будут инфор-
мировать о необходимости 
полива почвы комнатных 
растений. 

— При этом начинающим са-
доводам не стоит усложнять 
процесс выращивания, на-
пример, использованием не-
понятных дешевых ламп. По-
дойти может обычная, с белы-
ми светодиодами, под кото-
рой у меня даже зимой 
отлично растут апельсины 

и лимоны, — отметил Якоб-
сон. — Не стоит увлекаться 
и минеральными удобрения-
ми, ведь они могут не прине-
сти должной пользы при не-
правильной концентрации. 
Добавлять их стоит не более 
чем пару раз за сезон. 
Якобсон также отметил, что 
так как в системе гидропони-
ки нет почвы, то минераль-
ные вещества добавляются 
прямо в воду и состоят из тех 
элементов, которые содер-
жатся в почве. 
— Рассаду я выращиваю сам. 
И есть свои секреты. Напри-
мер, к помидорам я подсажи-
ваю базилик. Он выделяет 
эфирные масла, защищаю-
щие от насекомых-вредите-
лей, которых летом даже на 
балконе предостаточно, — до-
бавил Якобсон. — Кстати, са-
ми ящики вертикального ого-
рода лучше развесить на бал-
конной стене, например, друг 
под другом, оставив между 
ними зазор немногим больше 
высоты куста.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

19 мая 2023 года. Студент РГАУ-МСХА имени К. А. Тимирязева Богдан Якобсон выращивает землянику, физалис и перец 
в домашнем вертикальном огороде

Студент Тимирязевки Богдан Якобсон недавно разработал систему умного полива и начал 
выращивать дома ягоды, зелень и овощи. «ВМ» узнала о секретах домашнего растениеводства. 

Май 2023 года в Москве может стать самым сухим с начала века, 
заявил вчера ведущий специалист центра погоды «Фобос» Михаил Леус.

Студентка Виолетта Кияшко выиграла российские соревнования 
по тяжелой атлетике. «ВМ» пообщалась с победительницей. 

Киностудия «Мосфильм» подготовила цифровую реставрацию фильма «Бег» 1970 года. Специалисты во время работы 
над картиной обновили изображение и звук, убрали шумы и царапины. 

Вчера 10:49 Реставратор «Мосфильма» Екатерина Соловьева показала процесс работы по восстановлению картины «Бег» 1970 года

Брошенные черепашки 
обретают новых хозяев
Волонтеры организации «Че-
репахи.ру» спасают черепах, 
от которых отказались хозяе-
ва и бросили их в городской 
водоем. 
Волонтер организации «Чере-
пахи.ру» Денис Гоев ездит спа-
сать рептилий по всей Москве 
и области. 
— Обычно черепах замечают 
случайные прохожие, забира-
ют их к себе домой, а потом 
находят в интернете меня или 
других волонтеров, звонят 
нам, — говорит Гоев.
Денис забирает черепах к себе 
в загородный дом. Здесь у Де-
ниса они везде. В саду даже 
установил специальную ван-
ну. Здесь плавают четыре бо-
лотные черепашки и греются 
под солнечными лучами. Их 
волонтер нашел в подмосков-
ных прудах.
— Болотных черепах я остав-
ляю в саду, чтобы они привык-
ли к дикой природе. Мы их по-
том отправим с волонтером 
в Самарский природный запо-
ведник. Там когда-
то была утрачена 
популяция болот-
ных черепах, мы 
пытаемся ее возро-
дить, — рассказы-
вает волонтер Де-
нис. — Когда я ви-
жу черепах, уплывающих на 
свободу, я счастлив, что делаю 
этот мир чуть добрее.
Черепахи попадают в столич-
ные водоемы исключительно 
по воле людей, говорит Денис. 
Рептилий привозят рыбаки 
как трофеи для своих детей 
или покупают на улице у нера-
дивых продавцов.
— Но черепаха очень быстро 
вырастает, и люди не справля-
ются с ее содержанием. Забав-
ная игрушка быстро стано-
вится головной болью, от ко-
торой взрослые избавляют-
ся, — говорит Денис. — В луч-
шем случае люди сразу звонят 
в организацию, в худшем — 
выбрасывают на улицу, где 
питомец погибает от холода. 

По словам Дениса, звонки от 
людей поступают часто, ми-
нимум пару раз в неделю. 
Обычно люди находят болот-
ных черепах. 

— Болотные чере-
пахи — это крас-
нокнижный вид, 
который запреще-
но содержать до-
ма, — добавляет 
Денис Гоев. — По-
этому мы уделяем 

большое внимание их спасе-
нию. Отслеживаем и забира-
ем таких черепах у нерадивых 
хозяев. Иногда находим объ-
явления о продаже таких пи-
томцев и забираем их. Быва-
ет, что прибегаем и к помощи 
юриста.
Денис отмечает, что благода-
ря усилиям волонтеров ситуа-
ция с болотными черепашка-
ми улучшилась. 
— Острая проблема остается 
с красноухими черепахами, 
их выбрасывают в таких коли-
чествах, что мы просто не 
справляемся, — добавляет Де-
нис. — Сегодня мне тоже зво-
нили, говорили, что нашли 
двух красноухих черепашек 
в мусорке. Но нам некуда их 

забрать. Советуем оставлять 
заявку на нашем сайте. Кста-
ти, в России нельзя выпускать 
красноухих черепашек в при-
роду — они родом из Амери-
ки, а не из нашей экосистемы. 
И это негативно влияет на 
других ее обитателей.
МАРИЯ НЫРКОВА 
edit@vm.ru 

23 мая — Всемирный день черепахи.  «ВМ» встретилась с волонтером 
Денисом Гоевым, который спасает бездомных пресмыкающихся.

факты
■ Слишком мокрый 
грунт при чрезмерных 
поливах комнатных рас-
тений ограничивает 
приток воздуха вокруг 
корней и способствует 
росту грибков, что при-
водит к корневой гнили.
■ Большинство расте-
ний любят постоянство. 
Любые колебания тем-
пературы вокруг них мо-
гут вызвать стресс. 
Сюда входят сквозняки 
от дверей и окон, 
а также повышенное 
тепло от радиаторов.

21 мая 2023 года. Волонтер Денис Гоев показывает 
спасенных болотных черепашек

Красноухие черепахи 
продаются в зоомагази-
нах и у заводчиков в воз-
расте двух-трех месяцев, 
их размер — около 5 сан-
тиметров. Однако уже 
спустя год длина панциря 
достигает от 10 до 20 сан-
тиметров. Подходящий 
объем акватеррариума 
для такой черепахи — 
от 120 литров. Ежедневно 
рептилии нужны ультра-
фиолетовый свет и обо-
грев лампой накалива-
ния. А также фильтрация 
и подогрев воды 
до 25 градусов. 

кстати
зверье мое

сезон
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«Без своей Ясной Поляны я трудно могу предста-
вить себе Россию и мое отношение к ней. Без 
Ясной Поляны я, может быть, яснее увижу об-
щие законы, необходимые для моего Отечества, 
но я не буду до пристрастия любить его», — так 
писал Лев Толстой о самом важном месте в сво-
ей жизни и об одном из главнейших мест в исто-
рии отечественной и мировой литературы. 
Дворянское гнездо расположено в Тульской гу-
бернии, дальнем Подмосковье. Ясная Поляна 
увековечена в величайшем романе-эпопее 
«Вой на и мир». И едва ли найдется хоть один чи-
татель, который слышал бы о Льве Толстом и не 
знал бы о Ясной Поляне. Настолько тесно оказа-
лись связаны человек и место, как дерево с по-
чвой, на которой оно произросло, где его корни 
получают питание. Именно в Ясной Толстой 
написал все свои самые значительные произве-
дения, которые не только изучаются несколь-
кими поколениями школьников, но и составля-
ют мировую славу русской литературы. 

Пути к усадьбе

Добраться до Ясной Поляны из Москвы просто 
хоть на автомобиле, хоть на общественном 
транспорте. Владельцам авто, конечно, немно-
го легче, поскольку после выезда из Москвы на 
трассу М2 «Крым» им нужно ехать все время 
прямо и никуда не сворачивать. Единственный 
крупный город, который встретится на пути, — 
это Тула, которую нужно будет проехать на-
сквозь, тоже без поворотов. После Тулы, минут 
через 10, на пути будет Ясная Поляна. Если 
ехать на общественном транспорте, то из Тулы 
до толстовского имения ходит много автобусов. 
Одним словом, дорога нетяжелая и удобная, 
в целом занимает четыре часа на электричке 
и автобусе. На автомобиле намного меньше. 
Сам Лев Толстой не раз ходил из Москвы в Яс-
ную Поляну пешком с котомкой за спиной 
в компании странников и перехожих калик, ко-
торых всегда на Руси было немало. По воспоми-
наниям его дочери Татьяны Львовны, так отец 
хотел отдохнуть от суетливой городской циви-
лизации. Ясная Поляна была для Толстого спа-
сением.
Спасение она для городского жителя и сегодня. 
Но нужно помнить, что в выходные дни желаю-
щих приехать в Ясную Поляну немало. Стоянка 
перед входом в музей бывает занята не только 
автомобилями, но и большими экскурсионны-
ми автобусами. Сюда едут взрослые и школьни-
ки со всех окрестных регионов. На парковке 
можно встретить машины с номерами всех 
субъектов России, не исключая Дальний Вос-
ток и Сибирь. Бывают и многочисленные груп-
пы китайских туристов. С особым пиететом они 
всегда стоят у могилы Толстого в лесу. 
Если приехать общественным транспортом, то 
придется всего лишь немного пройти от авто-
бусной остановки мимо школы-интерната, ко-
торая была построена поле войны. На пути 
можно заметить оригинальный памятник — 
фигуру Ленина в длиннополой шинели с согну-
той в локте правой рукой. Это напоминание об 
эпохе борьбы с культом личности Сталина, ког-
да голову одного вождя просто заменили на го-
лову другого, а с рукой, характерным жестом 
держащей трубку, сделать ничего не смогли. 
Пешеходы проходят через небольшую ярмарку, 
где продают всевозможные сувениры и овощи, 
выращенные местными жителями на своих 
огородах. На сувениры не стоит отвлекаться, их 
же можно купить и в самой Туле, только дешев-
ле. Так что все, приехавшие в Ясную Поляну, 
должны в первую очередь стремиться к башен-
кам, расположенным по краям ворот. Они сто-
ят так со времен старого князя, описанного 
в «Войне и мире». Тут вход в усадьбу. 

Естественность и уют

Меньше всего Ясная Поляна напоминает регу-
лярные парки с посыпанными каменной крош-
кой дорожками, по которым только и можно 
ходить. Да, при деде писателя, старом князе, это 
все было именно так, и ворота усадьбы были 
в основном закрыты для визитов. При внуке-
писателе все изменилось. Толстые всегда жили 
открытым домом. Огромное количество гостей 
постоянно приезжали или приходили в имение 
писателя. Особенно велик их поток стал в по-
следние десятилетия жизни Льва Николаевича, 
когда он приобрел всемирную славу. Никому не 
было отказа, с равной любезностью и внимани-
ем здесь встречали окрестных крестьян, кото-
рые шли к графу с просьбами о различной по-
мощи, и виднейших интеллектуалов своего 
времени. Почти все русские писатели, филосо-
фы, художники бывали гостями Толстого и его 
большой семьи. После ухода из жизни эту тра-
дицию сохранила жена писателя Софья Андре-
евна, которая добилась преобразования быв-
шего имения в государственный музей. 
Несмотря на новый статус Ясной Поляны, она 
по-прежнему оставалась открыта, как и во вре-
мена писателя. Так продолжается и до сегод-
няшнего дня. По Ясной Поляне можно свободно 
гулять, хоть в яблоневых посадках, хоть в лесу, 
через который есть возможность выйти к реке 
Воронке. Ощущение свободы здесь ни на что не 
похоже. Со стороны Воронки желающие могут 
зайти в гости к Толстому, а также через лес со 
стороны деревни Рвы или Косой Горы. Летом 
в сухую погоду сюда легко дойти пешком, а зи-
мой еще быстрее на лыжах. Для местных жите-
лей любимые маршруты — по лыжне через лес 
или по льду Воронки в Ясную Поляну из Тулы. 
Сам Лев Толстой всю жизнь любил много хо-
дить и был не чужд гимнастическим упражне-
ниям — фитнесу, как сегодня мы называем эти 
активности. Персонаж «Анны Карениной» Ле-
вин, встретивший свою будущую жену Кити на 
катке, — это и есть сам Толстой, который умел 
и любил кататься на коньках. Живи граф сегод-
ня, не оставил бы своим вниманием лыжи, а мо-
жет, и сноуборд. Для любителей пешего туриз-

Музей-усадьба «Ясная Поляна», где жил и работал величайший русский писатель Лев Толстой, подготовил к летнему сезону новые экспозиции и квест для гостей. 
Жизнь в усадьбе кипит, сюда приезжают тысячи людей каждый месяц. Зачем москвичам посещать место, где были написаны одни из главных произведений русской 

литературы и до сих пор жива атмосфера, существовавшая при жизни графа Толстого, выяснил специальный корреспондент «ВМ». 

Простота и легкость жизни Льва Толстого сохранились для потомков

Дом литературы

ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
Специальный 
корреспондент

Определенным маркером известности являет-
ся и отражение образа писателя в народном 
фольклоре. Пожалуй, ни об одном русском пи-
сателе нет столько песен и анекдотов, как 
о Льве Толстом. В них он предстает в образе до-
бродушного чудака: то ходит по деревне босой 
и отказывается от мяса, то выходит косить тра-
ву к курьерским поездам, то появляется в виде 
какого-то невероятного гуляки, любителя жен-
щин, карт и лошадей. 
Граф действительно ходил без обуви по Ясной 
Поляне, как мы сегодня запросто ходим боси-
ком по своим квартирам. Траву он тоже косил, 
но до ближайшей железной дороги, где ходили 
курьерские поезда, идти не было смысла — 
найти сенокос можно было гораздо ближе. От 
мяса граф на определенном этапе своей жизни 
и правда отказался. Что касается его рассказов 
о каком-то небывалом разгуле в молодости, то 
писатель и в самом деле был увлечен цыганка-
ми, которые пели в хорах, но отнюдь не чрез-
мерно, не до такой степени, как его родствен-
ник граф Федор Толстой по прозвищу Амери-
канец, который стал прототипом целой россы-
пи литературных персонажей. Во всяком 
случае, в браке с Софьей Андреевной он был 
примерным мужем и отцом. Есть легенда, что 
большой деревянный дом, который находился 
между двумя каменными флигелями, был про-
игран Толстым в карты. Это лишь отчасти со-
ответствует правде, поскольку дом был уже 
в солидном «возрасте», а ремонт мог обойтись 
дороже продажи. А вот лошадей Толстой 
и правда любил, до конца жизни старался со-
вершать конные прогулки. Сидеть верхом он, 
как и его братья, учился с детства, что было не-
удивительно, поскольку их отец — прототип 
Николеньки из «Войны и мира» — служил в гу-
сарских полках. 
Сапоги граф Толстой шить умел, поскольку спе-
циально научился этому народному ремеслу 
и после с большой охотой ходил в сшитых соб-
ственными руками сапогах с высоким голени-
щем. Неизменным же спутником прогулок Тол-
стого по окрестностям Ясной Поляны была его 
знаменитая трость, которая имела оригиналь-
ное приспособление — рукоять ее раскладыва-
лась, превращаясь в небольшую скамеечку. 
Толстой любил свою трость, она запечатлена на 
прижизненных фото писателя. Сегодня она на-
ходится в экспозиции яснополянского музея. 
Но Ясной Поляной толстовские места не огра-
ничены. Стоит заехать и в Кочаки — деревню 
неподалеку от Ясной Поляны. Там находится 
Никольская церковь, где крестили младенца 
Левушку и где находится родовой склеп. 

времена Толстого. Он видел их так же, как и мы 
сегодня. Конечно, изменения были. Во времена 
Великой Отечественной войны усадьба была за-
нята немцами, из-за чего понесла ущерб, но бла-
годаря самоотверженным работникам и мест-
ным жителям была восстановлена очень быстро. 
Сегодня есть смысл приехать в Ясную Поляну, 
чтобы понять, где жил один из величайших гени-
ев нашего времени. И убедиться, что гигантский 
талант часто проявляется в весьма скромной об-
становке и не требует себе многого, кроме воз-
можности писать и свободы. 
В семьях многих коренных местных жителей до 
сих пор сохранились рассказы про Толстого. 
Как это часто бывает в народной фантазии, об-
раз реального Льва Николаевича был разбав-
лен мифологическими чертами, где он предста-
ет персонажем эпоса.
— Мой тесть ребенком видел Льва Толстого, — 
рассказал местный житель Владимир Миро-
нов. — Сам он был родом из деревни Судаково, 
которая как раз принадлежала Толстому. Кре-
стьяне о Толстом вспоминали тепло. Он часто 
наезжал в Судаково на коне, поскольку любил 
проехаться по окрестностям Ясной Поляны. 
Конь был большой, и сам граф тоже высокого 
роста. Общался с людьми всегда очень доступ-
но. «Здорово, мужики!» — «Здравствуйте, Лев 
Николаевич!» Рассказы о его помощи погорель-
цам, по словам моего тестя, были правдивы. 
Толстой сам выяснял подробности случавшихся 
происшествий и помогал нуждающимся. Но 
при этом, конечно, держал дистанцию. Все-
таки он был граф и человек известный. 
По словам многих жителей Ясной Поляны — 
одноименной деревни, рядом с которой нахо-
дится усадьба, их предки любили семью Тол-
стых. Многие крестьяне пришли проститься со 
Львом Николаевичем, который, как известно, 
завещал себя похоронить на вершине оврага, 
где он с братьями в детстве искал зеленую па-
лочку, которая должна была прекратить все 
вой ны и объединить всех людей в братство. 

Образ классика в фольклоре 

То, что после революции местные крестьяне не 
стали жечь усадьбу и вообще чинить какой-то 
ущерб семье писателя, тоже показатель боль-
шой любви и уважения. 

А в оранжерее и по сей день выращивают цве-
ты, овощи и немного фруктов. Так что хозяй-
ственная жизнь усадьбы сейчас примерно та 
же, что и при Толстом. Летом здесь ухаживают 
за фруктовыми деревьями и подправляют дере-
вянные строения, которые требуют постоянно-
го присмотра. Кое-где расставляют ульи с роя-
щимися пчелами. Осень — это пора сбора уро-
жая, прежде всего яблок, о которых уже было 
сказано. Окрестные жители заготавливают из 
них варенье и прочие консервации. Толстой не 
только писал, но и любил что-то делать руками, 
самостоятельно. Этого же требовал и от своей 
семьи. Дни здесь не проходили в праздности, 
отсюда и такое внимание к хозяйству, которое 
стало традицией. 
Для самого Толстого и его семьи Ясная Поляна 
была одним большим домом. Писатель всю 
жизнь не терпел вычурности, но стремился к яс-
ности и простоте. Этому он следовал не только 
в творчестве, но и в быту. Флигель, где жили 
Толстые, по нынешним временам может даже 
показаться тесным и неказистым. В пригородах 
Москвы полно домов, где могло поместиться 
два-три таких флигеля, но именно эта теснота, 
домашняя обстановка и были дороги Толстому 
и его семейству. И сегодня гости могут ощутить 
эту атмосферу пусть немного тесного, но по-
настоящему семейного дома, который до сих 
пор хранит теплую атмосферу, не превратив-
шись в казенный музей из нескольких помеще-
ний, где хранится экспозиция.

Народная память

— Ясная Поляна всегда была дорога Льву Толсто-
му, — рассказал литературовед, автор биографи-
ческих исследований о писателе Павел Басин-
ский. — Он неизменно возвращался сюда из 
Москвы, где у Толстых был дом, в котором сегод-
ня находится музей. Не только для него, но и для 
его жены Софьи Андреевны, для детей Ясная По-
ляна была одним из главных мест в их жизни. 
При этом писатель не раз порывался сбежать из 
Ясной Поляны, будто из рая, и это ему в конце 
концов удалось. Тем не менее именно здесь он 
чувствовал себя лучше всего, среди своей боль-
шой семьи. В самом ценном, что сохранилось, 
очень много подлинного. Окрестности, здания, 
деревья, поля тут примерно такие же, как и во 

ма Ясная Поляна — настоящая находка. Мест-
ность заповедника типично среднерусская — 
поля и умеренный перепад высот. Карабкаться 
никуда не придется, но ощутить нагрузку, под-
нимаясь по покатому рельефу, можно. 
По сезону начинают плодоносить яблони. Что 
за время тогда наступает в Ясной Поляне! Тол-
пы туристов, гостей, местных жителей устрем-
ляются к знаменитым на всю округу толстов-
ским яблоням. Их рвут с деревьев, собирают 

с земли, а яблоки все не заканчиваются. Тут ра-
стут самые разные сорта, и каждый по-своему 
хорош. Кажется, что съесть их можно тоже 
сколько угодно, до того они вкусны и легки. 
Хруст яблока в сочетании с запахом дыма ко-
стров, принесенного из деревни, — вкус ясно-
полянской осени. 

Четыре сезона

Какое же время самое лучшее для посещения 
Ясной Поляны? Каждое по-своему хорошо. Ес-
ли «Евгений Онегин» Пушкина часто называют 
энциклопедией русской дворянской жизни, то 
Ясная Поляна, безусловно, ее интерактивный 
музей. В конюшне, которая существует еще со 
времен деда Толстого, и сегодня стоят лошади, 
на которых катают посетителей заповедника. 

Посетители
сегодня ходят 
по тем же 
тропам и видят 
то же, что 
и писатель В своем очерке «Неужели это так надо?» 

Лев Толстой с присущей ему наблюдатель-
ностью описал завод: «Стоит среди полей 
обнесенный стеной чугуннолитейный за-
вод с непереставая дымящимися огром-
ными трубами, с гремящими цепями, дом-
нами, с подъездной железной дорогой 
и раскинутыми домиками заведующих 
и рабочих». Речь шла о косогорском заво-
де, еще при жизни Толстого он выдал пер-
вую плавку чугуна. Предприятие это, пере-
жив все события прошлого века, работает 
до сих пор. 

кстати

1908 год. Лев Николаевич Толстой с женой Софьей Андреевной. Репродукция снимка Карла Буллы

18 июля 2018 года. Извозчик у Дома Волконского в Ясной Поляне во время международного съезда потомков писателя, посвященного 190-летию со дня рождения Л. Н. Толстого

Крупнейший русский писатель Лев Нико-
лаевич Толстой (1828–1910) родился 
и большую часть жизни провел в усадьбе 
Ясная Поляна. Толстой является одним 
из самых плодотворных писателей своего 
времени. Его произведения масштабны 
не только по объему, но и по смыслам, ко-
торые он в них затрагивает. Наиболее по-
пулярными произведениями Льва Толсто-
го считаются «Война и мир» (1863–1869), 
«Анна Каренина» (1873–1877) и «Воскре-
сение» (1889–1899). Кроме художествен-
ных текстов Лев Толстой был автором фи-
лософско-публицистических материалов, 
в которых писатель рассуждал о жизни, 
искусстве и религии. Среди них — «Испо-
ведь», «Так что же нам делать?», «О голо-
де», «Что такое искусство?», «В чем моя ве-
ра?», «Царство Божие внутри вас…» и дру-
гие. Литературная и общественная дея-
тельность Толстого была широко известна 
и за рубежом. Писателя номинировали 
на Нобелевскую премию мира в 1901, 1902 
и 1909 годах, а также на Нобелевскую пре-
мию по литературе в 1902–1906 годах.
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Кристина Бушкова, которая решила не только насладиться прекрасной погодой в столице, но и посетить выставку «Общи-
на: партнерство — коллективность — утопия» от проекта «НЕТСТЕН». Интересными экспонатами стали разноцветные настенные рисунки в стиле граффити. Здесь 
недавно образовалась первая легальная галерея уличного искусства, которая располагается вдоль железнодорожных путей в направлении от Курского вокзала. 
И Кристина Бушкова смогла не только полюбоваться граффити, но и получше изучить современное искусство. В создании причудливых узоров, представленных на 
выставке, приняли участие шесть российских художников: Ashesteen, Турбен, Scheme, Сергей fas, Малышев Евгений (JöN), Peeks. Уличные шедевры доступны для 
просмотра всем желающим, ведь выставка будет радовать жителей и гостей столицы до 31 июля. 

Представили «Снегурочку», 
подписали договор о союзе
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1873 год.В Москве состоя-
лось первое представление 
оперы «Снегурочка» Нико-
лая Римского-Корсакова. 

1921 год. Родился народ-
ный артист СССР, советский 
кинорежиссер и сценарист 
Григорий Чухрай. Среди 
его известных работ филь-
мы: «Сорок первый», «Бал-
лада о солдате», «Чистое 
небо». Умер в 2001 году.

1930 год.Своим первым 
орденом Ленина награж-

дена газета «Комсомоль-
ская правда».

1945 год.Бывший началь-
ник СС и гестапо Генрих 
Гиммлер, долгое время 
считавшийся вторым чело-
веком в нацистской Герма-
нии, покончил жизнь само-
убийством во время допро-
са англичанами.

1951 год.Родился совет-
ский и российский шахма-
тист Анатолий Карпов. Он 
стал 12-м чемпионом мира.

1997 год.Подписан 
Устав Союза Белоруссии 
и России.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

день в день

Выпускной аккорд 
тщеславия

Шагнуть во взрослую жизнь с трапа 
парохода или выпрыгнув в нее из ли-
музина, наверное, красиво. А когда 
папа с мамой талдычат, что выпуск-
ной вечер принято отмечать макси-
мально помпезно, грех вроде бы отка-
зываться. Тем более что взрослых, ре-
шивших во что бы то ни стало органи-
зовать для своего чада праздник по 
полной программе, остановить невоз-

можно. Каждый год, и это тоже стало традицией, в мае 
родительские форумы и школьные чаты захлебываются 
от стенаний о предстоящих безумных тратах. И соцопро-
сы исправно констатируют: расходы на выпускные балы 
растут. Недавно один из сервисов по трудоустройству со-
общил, что в некоторых регионах страны бюджет на это 
мероприятие превышает средний уровень заработной 
платы. В Москве и Питере общую среднюю сумму расхо-
дов на бал одиннадцатиклассников даже подсчитать не 
удалось. Или авторы исследования постеснялись ее озву-
чить, дабы не шокировать обществен-
ность. При этом мнением детей, как 
они хотят отметить факт получения 
аттестата зрелости, мало кто интере-
суется. Мама же решила: «Мы не хуже 
других!» И понеслось: дорогущие 
бальные платья для девчонок, нелепо 
сидящие фраки на мальчиках. Причем 
после выпускного наряды эти, вероят-
нее всего, будут пылиться в шкафу. Ре-
сторан с тостами про большой и свет-
лый путь — «как без него»?! Салют, 
ясное дело, тоже выплевывает в воз-
дух баснословные деньги. Зато — «как 
у всех». Ярмарка родительского тщес-
лавия, со всей этой малопонятной со-
временным подросткам мишурой, зашкаливает. Сыновья 
и дочки пожимают плечами и отправляются готовиться 
к ЕГЭ. Сдача экзаменов, по статистике опросов, для вы-
пускников средней школы более значимое событие, не-
жели бал, который им устраивают взрослые.  Что вполне 
объяснимо: шагать во взрослую жизнь детям нашим 
предстоит с результатами сданных экзаменов, а не с по-
слевкусием дискотечной гулянки.
Спору нет: окончание школы — событие важное и значи-
мое. Но стоит ли, провожая ребенка во взрослую жизнь, 
подавать ему пример, как спускать деньги на ветер, — во-
прос на засыпку. Ведь эдакий аттракцион неслыханной 
щедрости если и потешит чье-то самолюбие, то уж точно 
не повысит самооценку и уверенность в своих силах, воз-
можностях у мальчишек и девчонок. А они могли бы от-
метить окончание школы принятием первого самостоя-
тельного решения хоть как-то притормозить неуемный 
родительский энтузиазм. Недавно, к слову, стало извест-
но, что выбравшиеся из-под родительского крыла москов-
ские молодожены сегодня предпочитают играть скром-
ные свадьбы, экономя на банкетах в пользу ипотеки или 
свадебного путешествия. И хорошо хоть дети наши, 
взрослея, мудреют.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НАТАЛИЯ 
ПОКРОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Шестидневную 
рабочую неделю 
хотят вернуть.
И как вам?

ЛАЗАРЬ БАДАЛОВ
ЭКОНОМИСТ, 
АНАЛИТИК БАНКОВСКОЙ СФЕРЫ

Шестидневная рабочая неде-
ля у нас и так предусмотрена 
в тех областях, где это продик-
товано явной необходимо-
стью. Например, в сфере об-
разования или в медицине. 
Шестидневку для всех подряд 
устраивать вряд ли имеет 
смысл, так как в современных 
условиях продолжительность 
рабочего времени не связана 
с производительностью тру-
да. Но вот для тех сфер, где 
важна непрерывная деятель-
ность, или для направлений, 
где шестидневка может при-
нести необходимый резуль-
тат, подобная корректировка 
рабочей недели вполне допу-
стима. И может принести 
пользу. При условии четкого 
анализа и обоснования такой 
необходимости. 

СЕРГЕЙ СКОМОРОХОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО РАЗВИТИЮ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
В АГРОПРОМЫШЛЕННОСТИ МТПП

Это какой-то популизм, если 
предложение не сопровожда-
ется серьезным аналитиче-
ским обоснованием с цифра-
ми. А я этого тут не вижу. Дело 
ведь в том, что соотношение 

рабочего и нерабочего време-
ни берется не с потолка. Что-
бы человек эффективно тру-
дился, он должен эффективно 
отдыхать. И то время, которое 
сегодня определено для отды-
ха, оно тоже никем не приду-
мано. Его вычислили по науч-
ным расчетам с учетом совре-
менных условий. Если люди 
будут меньше отдыхать, будет 
происходить деградация на-
шей рабочей силы, и вместо 
устойчивости мы будем те-
рять конкурентоспособность. 
К тому же у нас по Трудовому 
кодексу время выходных и от-
пусков строго регламентиро-
вано. И любое их изменение 
в меньшую сторону вызовет 
мощное противодействие 
профсоюзов. 

АЛЕКСАНДР ЩЕРБАКОВ
ПРОФЕССОР КАФЕДРЫ ТРУДА 
И СОЦПОЛИТИКИ РАНХИГС

К устойчивости экономики 
такое предложение не имеет 
отношения, наоборот, это 
чревато именно ее неустойчи-
востью. Если будут узаконены 
повышенные нагрузки на че-
ловеческий капитал, то мы 
будем терять сначала его ка-
чество, а потом и сам этот ка-
питал. При шестидневке бу-
дет увеличиваться не просто 
продолжительность, а интен-
сивность труда, будут расти 
потери здоровья работни-
ков — в результате это приве-
дет к потере производитель-
ности труда. В общем виде 
у нас сейчас регламентирова-

Ассоциация предпринимателей по развитию бизнес-патриотизма предложила 
ввести в стране шестидневную рабочую неделю. По их мнению, такая мера поможет 
экономике России преодолеть последствия западных санкций, а также повысить 
стабильность.

вопрос дня

Подготовил ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

на продолжительность рабо-
чей недели в 40 часов для со-
трудников. В пределах этого 
времени и нет смысла вводить 
шестидневку. Тогда получает-
ся, что люди просто будут 
меньше работать за день. 
А производительность оста-
нется та же. И учет рабочего 
времени будет затруднен, 
и внесет лишнюю сумятицу на 
предприятиях. Опыт подтвер-
дил, что пятидневка при 8-ча-
совом рабочем дне наемного 
работника оптимальна не 
только для сохранения, но 
и для развития производства 
и социальной стабильности 
и возможностей полноценно-
го отдыха граждан.

РАХМАН ЯНСУКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО 
СОВЕТА АССОЦИАЦИИ АВАНТИ

Хорошая идея. Ведь пришло 
время всесторонне развивать 
экономический и технологи-
ческий суверенитет нашей 
страны. Обстановка требует 
этого прямо сейчас. А без мо-
билизации человеческих ре-
сурсов ничего не получится. 
Нам нужен рывок, и шестид-
невная рабочая неделя позво-
лит его совершить. Если по-
смотреть на страны, где есть 
шестидневка — Иран, Непал, 
страны Азии, — то никакого 
вреда обществу это не нано-
сит, а экономические выгоды 
есть. Кроме того, есть и идео-
логический момент: мы долж-
ны прививать уважение к тру-
ду нашей молодежи, и делать 
это надо именно самим тру-
дом. Как наши отцы и деды. 
Ведь у нас был опыт шестид-
невной работы во время и по-
сле Великой Отечественной. 
И именно такой режим рабо-
ты позволил преодолеть по-
следствия. Он может помочь 
стране и сейчас.

Фестиваль 
Деловые игры

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБУ «Центр «Моя карьера» 
24 мая, 10:00, бесплатно
Игровой формат обучения по-
зволит быстро улучшить и раз-
вить навыки коммуникации. 
Участники узнают, как заводить 
полезные деловые знаком-
ства, как правильно ставить 
себе цели и достигать их. Это, 
по словам организаторов фести-
валя деловых игр, поможет 
успешному старту в карьере. 

Встреча
Тренд венчурного рынка 
https://afi sha.timepad.ru/
event/2433372
23 мая, 18:00 бесплатно
Глава венчурного фонда Виктор 
Орловский расскажет о трендах.

Практикум
Влияние бренда 
на стабильность бизнеса
https://afi sha.timepad.ru/
event/2365803
24 мая, 19:00, бесплатно
Эксперты расскажут, зачем 
регистрировать товарный знак.

деловая афиша

Живое слово поможет 
духовному воспитанию 

Вчера представители Изда-
тельского совета Русской 
православной церкви со-
вместно с Библиотекой ино-
странной литературы органи-
зовали открытую беседу 
с главным редактором газеты 
«Вечерняя Москва» Алек-
сандром Куприяновым.

Хорошо пишет тот, кто хоро-
шо думает. Такую мысль на 
встрече озвучил Александр Ку-
приянов. 
— Научить человека склады-
вать слова можно за две неде-
ли. А научить хорошо думать — 
наша задача, — подчеркнул 
Александр Иванович. — И эта 
задача осложняется тем, что 
мы погружаемся в электрон-
ную зависимость. Такую же 
сильную, как от алкоголя или 
игр. Но антихрист охватил не 
только молодежь. Мы все не 
можем жить без гаджетов. 
Я сам черпаю из них инфор-
мацию. 
Александр Куприянов вспоми-
нает, как недавно гулял в пар-
ке, и люди там чуть ли не пере-
крикивали друг друга, не слы-
ша ничего вокруг. Потому что 
все были с гаджетами. По мне-
нию Куприянова, сейчас, как 
никогда, важно живое слово.
— В начале было Слово! 
И в том числе православное.  

«Вечерняя Москва» — един-
ственная газета, в которой 
проповеди владыки Климента 
печатаются регулярно. А еще 
муфтия и раввина, и все они 
обращаются со своим Сло-
вом, — рассказывает Алек-
сандр Иванович. — Я привез 
в деревню все свои книги. По-
тому что книга — венец циви-
лизации. Многие библиотеки 
оцифровали. А сколько про-
центов ими пользуется? Толь-
ко ученые и гуманитарии...
Другой опасностью современ-
ной России Александр Купри-
янов считает появление так 
называемой шестой колонны. 

Речь идет о людях, которые 
живут по двойным стандар-
там. Они, по словам Куприя-
нова, кормятся за счет госу-
дарства, но имеют «американ-
скую мечту» и уверены, что 
весь мир должен крутиться 
вокруг них. 
Встречу с главным редакто-
ром «ВМ» посетили студенты 
и педагоги духовной школы, 
гуманитарных и педагоги-
ческих вузов. Выступление 
Александра Ивановича стало 
частью мероприятий, посвя-
щенных Дню славянской 
письменности и Году русского 
языка и русской литературы 
в СНГ.
— Мы пригласили Александра 
Ивановича, потому что это че-
ловек с очень богатым опытом 
журналиста и медиаменедже-
ра, — отметил заместитель 
председателя Издательского 
совета Русской православной 
церкви иеромонах Макарий 
(Комогоров). — У нас многи-
ми медиа руководят люди до-
статочно взрослые. Но по вну-
треннему содержанию они 
кажутся подростками.  Думаю, 
из этой встречи с Алексан-
дром Ивановичем и студенты, 
и преподаватели вынесли для 
себя много нового, полезного.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru 

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

В аппарате Издательского 
совета РПЦ четыре секре-
тариата: тематического 
планирования, научно-
богословского рецензи-
рования и экспертной 
оценки, внешних связей 
и информационных техно-
логий. При Издательском 
совете существует библи-
отека, ее фонд насчитыва-
ет около 40 000 единиц, 
в том числе старопечатные 
и рукописные книги. 
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Вчера 16:23 Заместитель председателя Издательского совета Русской православной церкви 
иеромонах Макарий (Комогоров) (слева) и ведущий специалист по взаимодействию с епархиями 
аппарата Издательского совета священник Захарий Савельев в Библиотеке иностранной 
литературы
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